
С взломами 
наперевес
Хакеры изменили 
тактику

Объем утечек данных в России 
вырос в первом полугодии на по-
рядок, а основным их источни-
ком стал взлом серверов баз дан-
ных, тогда как раньше ключевой 
причиной были действия сотруд-
ников. В первом полугодии че-
рез взломы было похищено 83% 
всей информации. По мнению 
экспертов, проблема в том, что 
компании оказались не готовы 
к уходу зарубежных поставщиков 
средств безопасности и экстрен-
ному переходу на облака, и число 
незащищенных систем хранения 
будет только расти.

„Ъ“ ознакомился с отчетом сер-
виса разведки утечек данных и мо-
ниторинга даркнета DLBI, посвя-
щенным источникам информации, 
незаконно оказавшейся в открытом 
доступе. Согласно документу, основ-
ным трендом в 2022 году стали ата-
ки злоумышленников на серверы 
баз данных — как физических, так 
и облачных. В общем числе утечек 
доля таких взломов составила 68%, 
а в объеме похищенных данных — 
83%. В прошлом году источниками 
данных были преимущественно ин-
сайдерские утечки, происходившие 
по вине недобросовестных сотруд-
ников, подчеркивают в DLBI.

«Доступ к серверам хакеры полу-
чают множеством способов: от зара-
жения рабочих мест IT-специалистов 
вредоносным ПО, ориентирован-
ным на кражу паролей и сессионных 
файлов cookie (файлы, содержащие 
информацию о посещении сайтов, 
в том числе логины и пароли.— „Ъ“), 
до поиска и эксплуатации уязвимо-
стей в системах удаленного доступа 
(RDP и VPN-подключений), а также 
в самих SQL-серверах или CMS (систе-
мах управления контентом)»,— пояс-
няет основатель DLBI Ашот Оганесян.

В Group-IB подтверждают тенден-
цию, уточняя, что в 2022 году количе-
ство незащищенных баз в России вы-
росло на 37%, до 7,4 тыс. Причиной 
стало недостаточное внимание раз-
работчиков, администраторов и ар-
хитекторов баз к безопасности, на-
личие уязвимостей в используемых 
продуктах и решениях, а также не-
правильная конфигурация, объяс-
няет аналитик исследовательской 
группы Positive Technologies Федор 
Чунижеков: «Часто серверы баз име-
ют конфигурацию настроек безопас-
ности по умолчанию, что может при-
вести к компрометации данных».

Похищенные данные использу-
ются для экспериментального обо-
гащения баз данных и фишинга, 
объясняет Ашот Оганесян. Объеди-
нение баз крупных сервисов, на-
пример СДЭК и «Яндекс.Еды», с дан-
ными операторов связи позволяет 
получить действительно конфиден-
циальную информацию: реальное 
место жительства, платежеспособ-
ность, круг знакомств и многое дру-
гое, что может стать основой для но-
вых мошеннических схем.
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Стражи исламской эволюции
Владимир Путин и его коллеги из Турции и Ирана встретились в Тегеране

19 июля президент России Вла-
димир Путин в Тегеране принял 
участие в саммите стран—га-
рантов Астанинского процесса 
содействия сирийскому урегу-
лированию и вместе с коллега-
ми из Турции и Ирана атаковал 
позиции Соединенных Штатов 
в Сирии. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков уточняет, что интервенции 
были словесными.

Тегеран — обширный, чрез-
вычайно оживленный город, на-
поминающий этой живостью 
своей (а кто-то скажет, бессмы-
сленной суетой), например, Стам-
бул или Каир. То есть в час, когда 
мы сюда прилетели, пробки в го-
роде были, без преувеличения, 
многокилометровые.

Теперь, когда оглядываешься тут 
по сторонам, думаешь, конечно, 
о том, так ли у нас все будет лет че-
рез десять. Ну, не так уж безнадеж-
но. Параллельный импорт, видимо, 
делает свое дело, и машины, хоть 
и не новые, не иранского произ-
водства. Французских, например, 
что-то немало. Российская делега-
ция по крайней мере уехала из аэ-
ропорта на нестыдных иномарках. 
К примеру, вице-премьеру Алек-
сандру Новаку выдали подержан-
ный Mercedes Е-класса с водителем. 
Мысли о том, что вице-премьеры 
российского правительства вскоре 
будут передвигаться по улицам Мо-
сквы на б/у авто Е-класса, вызывает 
чувство законного, хоть и поверх-
ностного, удовлетворения.

При помощи VPN-сервисов рабо-
тают все мессенджеры, кроме Tele-
gram, его, судя по всему, отключа-
ют вручную (с моим расправились 
примерно через час после прилета).

Унылый, можно сказать, ру-
инный вид Тегерана, в том числе 
и его центра, коренные сознатель-
ные жители твердо объясняют тем, 
что в центре не разрешают стро-
ить, чтобы сохранить строения 
в их первозданном разрушающем-
ся виде (и ни в коем случае не пре-
пятствовать их окончательному 
разрушению), а вот на севере, на-
пример, есть дома, которые стоят 
миллионы (и тут следует заминка, 
так как надо объяснять посторон-
ним, в какой валюте, ибо один дол-
лар стоит 240 тыс. риалов.— А. К.), 
просто миллионы!..

Я спрашивал, нельзя ли по край-
ней мере убрать эту бесконечную 
и безобразную уличную торгов-
лю, которая как саранча накрыла 

собой этот в целом великий город 
и неумолимо, кажется, дожира-
ет его. Блузки, носки, ночные со-
рочки, подштанники, бесконеч-
ные тапки… Мне сказали, что нет, 
ни в коем случае. Ведь иранскому 
народу это очень нужно. Неужели 
это все скоро будет нужно и нам?

Саммит, ради которого госпо-
дин Путин прилетел в Тегеран, 
посвящен Астанинскому процес-
су, в котором много лет обсужда-
ется судьба Сирии. Но на самом 
деле в такой ситуации важнее дву-
сторонние встречи. Еще недавно 
у господ Путина, Эрдогана и Раи-
си не было, без сомнения, шансов 
увидеть друг друга воочию. Но вот 
появился. И хотя иранские врачи 
честно предупреждают о том, что 
страну начинает захлестывать но-
вая волна коронавируса, на сам-

мите, похоже, никому до этого нет 
никакого дела. Так, после двусто-
ронних встреч с духовным лиде-
ром Ирана аятоллой Али Хаменеи 
и президентом страны Эбрахимом 
Раиси Владимир Путин должен 
был встретиться с президентом 
Турции. В какой-то момент выясни-
лось, что можно и мне, например, 
как еще трем журналистам, зайти 
в переговорную. Притом что я вче-
ра и сегодня весь день был в «серой» 
зоне, то есть не соблюдал каран-
тинный пост, до сих пор критиче-
ски необходимый для созерцания 
такого рода встреч. Но о времена, 
о нравы все-таки меняются, и рос-
сийский протокол, и журналисты, 
смеясь, расстаются с мрачнейшим 
коронавирусным прошлым.

И теперь я мог констатировать, 
что господин Путин, который за-
шел на переговоры на несколько 
секунд раньше турецкого прези-
дента, стоял и ждал его в переговор-
ной, а того все не было и не было. 
Кто же знал, что господин Эрдоган 
встретит в коридоре Дмитрия Пес-

кова (пресс-секретарь президента 
РФ.— „Ъ“). Президент Турции уже 
прошел было мимо него, но вер-
нулся и заговорил на своем, турец-
ком. «Давно меня не видел…» — 
смущенно оправдывался потом 
господин Песков. Между тем рос-
сийский президент под камера-
ми простоял в неловкости минуты 
три, не меньше.

— Часто общаемся! — заметил 
турецкий президент, и это было 
не по правилам: начинать должен 
был господин Путин. Но, справед-
ливости ради, протокольные прави-
ла между ними давно не работают.

Это оказались между тем самые 
долгие двусторонние переговоры 
в этот день. Тема вывоза украин-
ского зерна, по словам очевидцев, 
была на них не последней.

— Отношения развиваются, не-
смотря ни на что,— сообщил рос-
сийский президент турецкому 
коллеге.

Интересно, на что не следует 
смотреть. Видимо, на то, что Тур-
ция — член НАТО.

Можно считать, что и в публич-
ной части переговоров Реджеп Эр-
доган сообщил некоторую новость:

— В ходе последних Стамбуль-
ских переговоров (с участием рос-
сийской и украинской делега-
ций.— А. К.) позиция, которую 
заняла российская сторона, была 
очень положительной и конструк-
тивной. Конечно же, результат, 
который мы получим после этих 
переговоров, будет обсуждаться 
во всем мире!

Реджепа Эрдогана волнует 
в этом деле, похоже, пиар его соб-
ственной страны: на смену Мин-
ским договоренностям могут при-
дти Стамбульские, которые будут 
поминаться всуе еще, может, даже 
чаще.

На трехсторонней встрече три 
президента, участники мирного 
Астанинского процесса, выгляде-
ли, без преувеличения, ястребами. 
Они заботились о благополучии 
Сирии, конечно, но предсказуемо:
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Президенты России, 
Ирана и Турции 
совместно выразили 
протест действиям США. 
На этот раз — в Сирии  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Полный кузов 
импортозамещения
Продажи китайских грузовиков  
идут на обгон европейских

Китайские марки почти заместили евро-
пейские грузовики на российском рын-
ке: их доля в июне достигла 31%, а за две 
недели июля и вовсе выросла до 44%, 
превысив объемы российских игроков. 
КамАЗ признает экспансию китайских 
самосвалов, но утверждает, что его по-
зиции на рынке тяжелых грузовиков ста-
бильны. Аналитики полагают, что ры-
ночная ситуация складывается в пользу 
марок из КНР и по итогам года те превы-
сят прошлые показатели «европейской 
семерки» производителей, отъев часть 
рынка и у российских компаний.

По итогам второй недели июля доля ки-
тайских марок на российском рынке грузови-
ков превысила долю отечественных марок, 
подсчитал «Автостат» (учитывает все грузови-
ки от 3,5 т). Так, доля китайских марок соста-
вила 31% по итогам июня, а к концу прошед-
шей недели выросла до 44%, тогда как доля 
российских марок, наоборот, сократилась, 
достигнув 43% против 53% в июне.

Впрочем, КамАЗ остается лидером по объ-
ему: в июне в РФ было реализовано 2,3 тыс. 
машин отечественного концерна, что на 30% 
меньше, чем годом ранее, и на 28,9% ниже 
продаж докризисного февраля. Однако вме-
сто традиционно популярных в РФ Volvo или 
Scania вторую строчку теперь занимает ки-
тайский Shacman, реализовавший 973 грузо-
вика, что почти в 3,5 раза больше, чем в фев-

рале. Другие китайские марки, например 
Howo, также нарастили продажи по сравне-
нию с февралем.

Китайцы активно увеличивают продажи 
на российском рынке в том числе на фоне 
исчерпания запасов европейских и амери-
канских грузовиков, поставки которых при-
остановлены с марта. Кроме того, грузови-
ки попали под санкции ЕС, и фактически 
их импорт в РФ — как тягачей, так и самос-
валов — оказался под запретом. Ограниче-
ния на поставку грузовых автомобилей в РФ 
также ввела Япония. «Европейская семерка» 
(Scania, Volvo, Man, Mercedes-Benz, DAF, Ive-
co, Renault) по итогам 2020 года сократила 
долю на российском рынке на 7,7 процентно-
го пункта, до 33,5%, из-за нестабильного курса. 
В 2021 году европейские марки столкнулись 
с глобальной нехваткой техники на фоне де-
фицита компонентов, данных по продажам 
за прошлый год нет. В этом году, по данным 
Eurostat, поставки готовых новых дорожных 
тягачей в РФ не осуществлялись вовсе (отме-
тим, что те производились в РФ европейскими 
марками). Поставки автомобилей для перевоз-
ки товаров грузоподъемностью 5–20 т значи-
тельно сократились — они уже в марте упали 
в 25 раз по сравнению с февралем, до €96,6 тыс. 
(в мае — €127 тыс.). Из этих цифр можно сде-
лать вывод о единичных поставках.
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Наука умеет  
много критик
Действующему президенту РАН предстоит 
ответить за старые обещания на новых выборах

Российские ученые готовятся к выбо-
рам президента Академии наук: члены 
РАН сформировали шорт-лист из четы-
рех кандидатов. Теперь  правительство 
РФ должно рассмотреть список и ре-
шить, кого оно точно не хочет видеть 
во главе академии. Несмотря на такую 
процедуру, члены РАН уверены, что вы-
боры их президента не будут простой 
формальностью. Собеседники „Ъ“ ста-
вят на двух фаворитов: действующего 
президента РАН Александра Сергеева 
и его заклятого коллегу Геннадия Крас-
никова. Академики уверены, что у обо-
их кандидатов примерно равные шансы, 
более того, к действующему руково-
дителю накопилось немало вопросов 
и претензий.

Во вторник президиум Российской ака-
демии наук утвердил список возможных 
кандидатов для участия в выборах на пост 
ее президента. Это четверо известных уче-
ных: академик-секретарь отделения на-
нотехнологий и информационных техно-
логий РАН Геннадий Красников, научный 
руководитель Института океанологии РАН 
Роберт Нигматулин, директор Института 
теплофизики Сибирского отделения РАН 
Дмитрий Маркович и действующий прези-
дент академии Александр Сергеев. Теперь 
список будет передан в правительство, ко-
торое должно в течение месяца рассмотреть 

его и принять решение о допуске кандида-
тов к выборам. Кабмин получил такие пол-
номочия в 2017 году по закону, который раз-
работали депутаты «Единой России». Они 
предложили, чтобы правительство рассма-
тривало список выдвинутых академиками 
кандидатов и оставляло «наиболее подхо-
дящих». Именно из них ученые и должны 
выбрать себе руководителя на общем со-
брании РАН. При обсуждении эта норма 
вызвала недоумение у академиков, а вли-
ятельный научный «Клуб 1 июля» назвал 
ее неприемлемой и противоречащей демо-
кратическим традициям. Но Госдума приня-
ла закон, и правительство воспользовалось 
новыми полномочиями: в 2017 году из семи 
претендентов к выборам были допущены 
лишь пять человек.

Академики, с которыми пообщался „Ъ“, 
называют Дмитрия Марковича (выдвинут 
Сибирским отделением РАН и 112 членами 
академии) «хорошим организатором, кото-
рый руководит очень успешно работающим 
институтом». Впрочем, по мнению всех со-
беседников „Ъ“, во второй тур он не выйдет. 
«Он мало известен за пределами Сибирского 
отделения РАН,— рассказал на условиях ано-
нимности один из академиков.— Это скорее 
заявка на будущее, чтобы про него услыша-
ли не только в Сибири, но и в центре».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,17

процента составила ставка по ипотечным жилищным кредитам в рублях в мае 2022 года, 
сообщил ЦБ. По сравнению с апрелем она снизилась на 1,47 пункта, продемонстрировав исторический 
минимум. На этом фоне оживился и рынок ипотечного кредитования. Так, в июне ипотека заняла около 60% 
всех розничных продаж ВТБ, а ее объем был на 60% выше майского результата. При этом в ВТБ и в «Сбере» 
сообщили о резком росте потребкредитования в июне благодаря снижению ставок (в «Сбере» его объем 
за месяц вырос вдвое). По данным Объединенного кредитного бюро, в июне количество новых ипотечных 
кредитов выросло по сравнению с предыдущим месяцем на 75%, а объемы — на 68%.

КОНЪЮНКТУРА

Рост промышленных 
цен возвращается 
при падающем спросе

Опубликованный Институтом Гайда-
ра (ИЭП) Индекс прогнозов промыш-
ленности по данным на 18 июля опу-
стился ниже отметки февраля это-
го года. Ранее другой индикатор это-
го же института — Индекс промыш-
ленного оптимизма — обновил ми-
нимум нынешнего кризиса (см. „Ъ“ 
от 15 июля). Снижение оптимизма 
в прогнозах промышленников заре-
гистрировано по всем трем исполь-
зуемым при расчете индекса индика-
торам — прогнозам спроса, планам 
выпуска и найма. 

Прогнозы спроса ухудшились 
фактически до февральских значе-
ний. «Ожидаемые предприятиями 
изменения продаж продукции по-
сле в высшей степени энергично-
го апрельского отскока (ставше-
го к тому же и рекордным по вели-
чине) за следующие три месяца так 

и не смогли продолжить положитель-
ную динамику. В мае—июле баланс 
этих прогнозов устойчиво пребыва-
ет в интервале от минус 13 до ми-
нус 10 пунктов. Такого „зависания“ 
на выходе из предыдущих кризисов 
не регистрировалось»,— отмечает 
автор оценок Сергей Цухло. 

Вслед за снижением фактиче-
ского спроса и планов продаж пла-
ны выпуска промышленности, ко-
торые к маю вышли в существен-
ный «плюс», также начали снижаться. 
За июнь—июль они потеряли 14 пун-
ктов и вновь (после трех месяцев по-
ложительных значений) стали отри-
цательными — среди руководителей 
предприятий преобладают намере-
ния снижать объемы выпуска. Пла-
ны найма в июле снизились впервые 
с начала кризиса, продемонстриро-
вав, впрочем, самое скромное сжа-
тие по сравнению с другими плана-
ми и прогнозами предприятий: по-
сле трех месяцев восстановления (на 
24 пункта) июльское снижение со-
ставило только три пункта. «Такой от-
носительно скромный пессимизм 
планов найма объясняется возрос-
шим в начале третьего квартала де-
фицитом кадров в промышленности. 
Впрочем, даже в апреле 2022 года 
предприятия не оценивали имеюще-
еся у них количество работников как 
избыточное — тогда баланс оценок 
лишь стал нулевым после рекордно-
го дефицита кадров, зарегистриро-
ванного в январе 2022 года»,— от-
мечает господин Цухло.

Инвестпланы предприятий после 
резкого июньского снижения оста-
лись в июле пессимистичными — 
лишь на восемь пунктов лучше мар-
товского провала. Ценовые прогно-
зы промышленников после дефляци-
онных значений июня в июле вновь 
стали инфляционными (см. график).

Алексей Шаповалов
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Экономические и политические 
проблемы последнего десятиле-
тия стали одним из факторов по-
явления неформального «движе-
ния» в среде макроэкономистов — 
«После ВВП». В статье «Устарел ли 
ВВП?» американские экономисты 
Чарльз Халтен и Леонард Накаму-
ра подводят первые итоги дискус-
сии в академической экономике 
по этому поводу. Подходы к расче-
ту «расширенного ВВП» существу-
ют и адекватны, они основываются 
на дополнении изменений валово-
го внутреннего продукта, измеря-
емом в деньгах «изменения благо-
состояний». Но в скорректирован-
ном и имеющем смысл для макро-
экономистов определении ВВП он, 
вероятно, будет значимо снижать-
ся в нынешней ситуации даже при 
росте «обычного» ВВП.

Статья Чарльза Халтена из Уни-
верситета Мэриленда и Леонарда На-
камуры из Резервного банка Фила-
дельфии опубликована в серии пре-
принтов американской экономиче-
ской ассоциации NBER и посвяще-
на дебатам Beyond GDP («то, что по-
следует за ВВП») — «движению» в сре-
де академических макроэкономи-
стов, призванному определить буду-
щее одного из ключевых макроэко-
номических показателей, который 
с 1950-х годов стал в том числе важ-
нейшим политическим феноменом: 
с ростом экономоцентризма прави-
тельств в мире динамика ВВП стала 
постепенно ассоциироваться с эко-
номическим прогрессом. Пробле-
мы такого подхода, отметим, были 
очевидны «изобретателю» ВВП и си-
стем национальных счетов Саймо-
ну Кузнецу: ВВП, понятие, производ-

ное от модели максимизации полез-
ности в стандартной экономической 
теории, внутри экономической тео-
рии обрел особое положение в силу 
устройства сначала кейнсианской, 
а позже неокейнсианской парадиг-
мы экономической политики и де-
нежно-кредитной политики центро-
банков. Это во многом технический 
показатель, не отражающий адекват-
но ряд процессов в экономике, важ-
ных для исследователей. Внешними 
же «проблемами» ВВП являются его 
неочевидная связь с благосостояни-
ем (которое экономисты по сей день 
умеют оценивать только ограничен-
но «объективно», несмотря на сугу-
бо субъективный характер этого по-
нятия) и в силу этого разнообразные 
искажения в экономической поли-
тике, связанные, с одной стороны, 
с «каноничностью» понятий «рост 

ВВП», практической синонимично-
стью его с многозначным «экономи-
ческим ростом», с другой — ростом 
важности для политиков и общества 
альтернативных макропоказателей.

Халтен и Накамура системати-
зируют оценки экономистов, вклю-
чившихся в дискуссию Beyond GDP 
в 2018 году после одноименной 
вполне провокационной статьи эко-
номиста Джозефа Стиглица и его 
коллег. Документ констатирует, что 
понятие «расширенного ВВП» (ex-
tended GDP — EGDP), обсуждаемое 
последние три года, вполне опреде-
лимо с позиций экономики, и раз-
ногласия о том, как его измерять, 
преодолимы: даже сейчас возмож-
но использование метрики EGDP 
как ВВП, дополненное (Халтен и На-
камура называют такое дополнение 
«монетаристским мостом») оценкой 

динамики изменения «благососто-
яния» (wealth), не включаемое сей-
час в стандартный ВВП. Рациональ-
ных идей о том, как можно произво-
дить денежную оценку таких «неиз-
меряемых» факторов, как состояние 
окружающей среды или неравен-
ство, влияющее на потребление, до-
статочно много.

Тем не менее, констатируют Хал-
тен и Накамура, важным фактором 
является то, что динамика EGDP 
с большой вероятностью будет в ны-
нешней ситуации отрицательной 
при росте ВВП, определяемом дей-
ствующим способом. В теории это 
должно привести политиков к кор-
рекции своих приоритетов, однако, 
очевидно, для них будет проще и де-
шевле какое-то время игнорировать 
наработки Beyond GDP.

Дмитрий Бутрин

Ну и что, что ВВП
Экономисты ищут валовому внутреннему продукту замену, которая не понравится политикам

Полная остановка поставок рос-
сийского газа в Германию приве-
дет к дефициту в размере 9% на-
ционального потребления во вто-
ром полугодии 2022 года, 10% — 
в 2023-м и 4% — в 2024 году. Та-
кой прогноз приводят экономи-
сты Международного валютного 
фонда в работе, опубликованной 
на сайте организации. При таком 
сценарии немецкая экономика 
недосчитается 4,8% ВВП за три 
года. Текущий план правитель-
ства страны предполагает более 
плавное сокращение импорта 
газа из РФ, но и по нему доля по-
ставок должна снизиться с 35% 
до 10% к середине 2024 года.

Остановка экспорта российского 
газа в Германию (см. также с.6) при-
ведет к сокращению потребления на 
9% во втором полугодии 2022 года, на 
10% — в 2023-м и на 4% — в 2024-м, 
ситуация будет хуже в зимние меся-
цы, при этом основная нагрузка ля-
жет на промышленность, так как по-

вышение ограничений для домохо-
зяйств будет закреплено на уровне 
законодательства, говорится в ра-
боте экономистов Международно-
го валютного фонда (МВФ). В модели 
учитываются не только прямые по-
следствия сокращения поставок, но 
и снижение выпуска компаний, по-
требляющих газ, и падение деловой 
активности из-за вызванной ситуа-
цией экономической неопределен-
ности. Заметим, агентство Reuters 

вчера сообщило со ссылкой на источ-
ники, что газопровод «Северный по-
ток-1» может заработать по плану 21 
июля, тем не менее в Еврокомиссии 
обсуждается план экстренных мер 
на случай прекращения поставок.

Всего на газ приходится четверть 
потребляемой в Германии энергии, 
35% его поставок на конец апреля 
этого года обеспечивала Россия (в по-
ставках нефти доля РФ составляла 
12%, угля — 8%), в 2021 году эта доля 

была заметно выше — 55%. В июне 
из-за ограничений по прокачке газа 
поставки сократились на 60%, нара-
щиванию импорта СПГ пока пре-
пятствует нехватка терминалов, сей-
час он возможен только через порты 
Бельгии и Нидерландов. Правитель-
ство страны уже объявило о планах 
сократить долю газа, который им-
портируется из России, к середине 
2024 года до 10%. Внезапное же пре-
кращение поставок может привести 
к сокращению ВВП Германии на 1,5% 
по сравнению с базовым уровнем 
в 2022 году, на 2,7% — в 2023-м и на 
0,4% в 2024-м и без последующего ро-
ста после просадки деловой актив-
ности. Суммарные потери по срав-
нению с уровнем 2021 года могут со-
ставить 4,8% ВВП страны.

Рост цен на газ может также при-
вести к увеличению инфляции до-
полнительно на 2 процентных пун-
кта в среднем в 2022 и 2023 годах. 
Инфляция в зоне евро по итогам 
июня уже достигла 8,6% (в мае по-

казатель составлял 8,1%), при этом, 
согласно прогнозу ЕК, она должна 
остаться на этом уровне и к концу 
года, снижение же начнется после 
спада цен на энергоресурсы и устра-
нения ограничений в логистике — 
к концу 2023 года показатель дол-
жен упасть ниже 3%.

Экономические последствия мо-
гут быть существенно смягчены, 
если домохозяйства возьмут на себя 
часть нагрузки (сокращение потре-
бления газа на 10% эквивалентно 
снижению температуры в помеще-
нии на два градуса), а нормирование 
распределения энергоресурсов бу-
дет сделано не в пользу более энерго-
емких секторов (при прочих равных 
незащищенные сектора столкнутся 
с сокращением поставок газа на 19%). 
Пока, однако, основными источни-
ками компенсации недопоставок яв-
ляются переключение на генерацию 
на угле (это временная мера до марта 
2024 года) и импорт СПГ.

Татьяна Едовина

Выбор между отоплением и производством
В МВФ оценили последствия газового кризиса для Германии

ФАС предложила ужесточить кон-
троль над ценами — в случаях «не-
обоснованного» их роста служба 
просит полномочий до 2024 года 
привлекать бизнес к ответствен-
ности при сговорах по упрощен-
ной схеме. Де-факто это помо-
жет государству оперативно вме-
шиваться в ценовое регулирова-
ние и сглаживать пики в услови-
ях санкций и ухода с рынков ино-
странных поставщиков. Ожидает-
ся, что основанием для решения 
ФАС станет заключение Минэко-
номики об обоснованности ро-
ста цен — в министерстве, одна-
ко, не детализировали критерии 
такой оценки. Юристы и деловое 
сообщество отмечают наличие 
коллизий в проекте и предупре-
ждают о рисках избыточного вме-
шательства государства в цено-
вую политику компаний.

ФАС и Минэкономики намере-
ны расширить контроль над ценоо-
бразованием на рынке — подготов-
ленные службой со ссылкой на по-
ручение первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова поправки к ФЗ-46 от 
8 марта 2022 года (о поддержке граж-
дан и бизнеса в условиях санкций) 
направлены замглавы ФАС Сергеем 
Пузыревским в рабочую группу «ре-
гуляторной гильотины» по разви-
тию конкуренции (есть у „Ъ“). Авто-
ры в пояснительной записке сетуют, 
что ситуация с ростом цен зачастую 

определяется не экономическими 
процессами, а недобросовестным по-
ведением спекулянтов — а документ 
позволит пресекать такое поведение.

Для этого ФАС предлагает запре-
тить в 2022–2024 годах согласован-
ные действия хозяйствующих субъ-
ектов, которые приводят к установ-
лению «экономически необосно-
ванной цены» товара (существен-
ным предлагается считать рост цен 
более чем на 30% за период не бо-

лее 60 дней). Как поясняют в служ-
бе, в виду имеется рост цен, не обу-
словленный существенным изме-
нением спроса или предложения, 
цен на сырье и материалы или тари-
фов. Оценивать обоснованность ро-
ста цен ФАС будет на основании за-
ключения Минэкономики и пору-
чения правительства. При этом ФАС 
предлагает распространить инсти-
тут предупреждения на эти наруше-
ния, освободив компании от адми-

нистративной ответственности при 
его исполнении. Социальную значи-
мость товаров предлагается опреде-
лять на основе анализа Минэконо-
мики. В министерстве вчера сообщи-
ли „Ъ“, что принимали участие в под-
готовке законопроекта — но крите-
рии обоснованности ценообразова-
ния рыночных игроков комменти-
ровать отказались.

В экспертном и деловом сообще-
ствах идеи ФАС вызывают скепсис. 
По словам руководителя экспертно-
го центра «Деловой России» по анти-
монопольному регулированию Сер-
гея Колесникова, «инициатива рас-
ширяет полномочия ФАС, облегчает 
условия вмешательства в ценообра-
зование рыночных игроков — при-
чем вопрос обоснованности цено-
вой политики будет приниматься на 
основе собственной аналитики ве-
домств. Поправки могли быть вос-
требованы в условиях резкого роста 
цен весной, но теперь же мы наблю-
даем дефляцию и видим риски избы-
точного контроля». Юрист BGP Liti-
gation Илья Кожевников поясняет, 
что проект допускает ценовое регу-
лирование не только организаций, 
занимающих доминирующее поло-
жение, но и неопределенного кру-
га иных хозяйствующих субъектов. 
По его словам, задачей инициативы, 
очевидно, является создание леги-
тимных механизмов массового це-
нового контроля. «Однако из законо-

проекта не представляется возмож-
ным установить, как антимонополь-
ный орган планирует разграничи-
вать составы коллективного злоупо-
требления доминирующим положе-
нием и согласованных действий»,— 
добавляет эксперт.

Партнер консалтинговой фирмы 
Kulik & Partners Law.Economics Ки-
рилл Дозмаров разъясняет, что ранее 
для установления факта согласован-
ных действий ФАС нужно было дока-
зать согласованность. По проекту же 
достаточно установить только факт 
превышения цены, а также ее «нео-
боснованность». «Из диспозиции на-
рушения убирают главную и суте-
вую часть нарушения — саму согла-
сованность действий. Для ФАС это 
значительно упростит возможность 
быстро вмешиваться в бизнес-про-
цессы и применять санкции»,— от-
мечает он. По словам эксперта, про-
ект де-факто снижает стандарт до-
казывания нарушений — однако 
в службе c этим не согласны: «В на-
стоящее время такой запрет не пред-
усмотрен законом о защите конку-
ренции, в связи с чем невозможно 
говорить о снижении стандарта до-
казывания». 

Впрочем, ряд опрошенных «Ъ» 
юристов рассчитывает на устране-
ние части коллизий при обсужде-
нии и доработке законопроекта (см. 
«Ъ»-онлайн).

Диана Галиева

ФАС ополчилась на спекулянтов
Служба просит упростить ей ценовой контроль рынков

Расширение полномочий службы замглавы ФАС Сергею Пузы-
ревскому придется отстаивать в профильной рабочей группе 
«регуляторной гильотины» ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФАС РОССИИ

ПОТЕНЦИАЛЬНОЕ ВЛИЯНИЕ ОСТАНОВКИ ЭКСПОРТА ГАЗА 
ИЗ РФ В ГЕРМАНИЮ НА ВВП СТРАНЫ (%)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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— В Сирии до сих пор действуют курд-
ские группировки, которые работают под 
руководством США! — сообщил президент 
Ирана.— Они, кроме всего прочего, грабят 
сирийские ресурсы, особенно нефть! Все 
они должны покинуть Сирию!

Господин Раиси не мог не обратить вни-
мания на поведение Израиля:

— Обстрел аэропортов, гражданских объ-
ектов со стороны Израиля должен прекра-
титься! Нас особенно возмущает оккупация 
Голанских высот (до сих пор.— А. К.)! Изра-
иль понятно кому помогает! В рамках Аста-
нинского процесса мы установим справед-
ливость в Сирии!

Впрочем, все это в его устах могло выгля-
деть еще даже бойчее, то есть как обычно.

Господин Путин тоже в целом не скрывал 
чувств:

— Нужно навсегда покончить с присутст-
вием в Сирии ИГИЛ (данная организация за-

прещена в РФ.— „Ъ“) и других экстремист-
ских группировок. Подчеркну, что особую 
тревогу вызывает положение дел на непод-
контрольных сирийским властям террито-
риях. Оттуда исходит реальная угроза экс-
тремизма, сепаратизма, преступности… 
Этому способствует деструктивная линия за-
падных государств во главе с Соединенными 
Штатами!.. Они всячески поощряют сепара-
тистские настроения на территории страны.

Было бы странно, если бы господин Пу-
тин не обратил внимания на поведение Сое-
диненных Штатов и в этом регионе.

Конечная задача США в Сирии, по его 
мнению,— довести дело до расчленения го-
сударства (не то на Украине.— А. К.).

Реджеп Эрдоган поначалу испытывал, ка-
залось, радость:

— Иншалла, надеюсь мы будем еще чаще 
встречаться!

Но это продолжалось недолго:
— Есть террористическая угроза,— под-

держал он коллег.— Борьба с террористами 

должна продолжаться! Вы — друзья мои! Но 
слова пока не помогают действиям! Рабочую 
партию Курдистана надо искоренить Сирии! 
Это террористическое гнездо! Пришло вре-
мя уничтожить эту террористическую орга-
низацию!

Господин Эрдоган демонстрирует после-
довательность: он в этот день обязался забло-
кировать и вступление Финляндии и Шве-
ции в НАТО, в связи с тем что власти этих 
стран, похоже, на самом деле не стремятся 
заниматься «террористическим гнездом» 
курдов в своих странах.

Да и вообще, это был день Реджепа Эрдо-
гана. И его друзей, конечно, тоже.

Да, в Иране.
Но что же, если больше негде?
Андрей Колесников, Тегеран

Стражи исламской эволюции
Конституционный суд (КС) не нашел про-
тиворечий в том, что полномочия покой-
ного депутата не прекращались и после 
его смерти, для того чтобы отсрочить 
 новые выборы. При этом КС сослался 
на конституционную целесообразность 
и накопленный положительный опыт сов-
мещенных выборов. Речь скорее следует 
вести о бюрократической целесообраз-
ности, возражает эксперт: ситуации, ког-
да депутата или губернатора не могут вы-
брать целый год, а то и больше,— не ред-
кость в современных реалиях.

Перенос даты дополнительных выборов 
на единый день голосования «должен быть 
признан конституционно целесообразным»: 
как показывает накопленный опыт прове-
дения совмещенных выборов, это приво-
дит к заметным позитивным результатам, 
которые выражаются в упорядочении элек-
торальных циклов, экономии бюджетных 
средств, повышении явки избирателей. Об 
этом говорится в отказном определении КС 
по жалобе главы Гагаринского муниципаль-
ного округа Москвы Елены Русаковой, опу-
бликованном на сайте суда.

Госпожа Русакова оспаривала нормы фе-
дерального закона о гарантиях избиратель-
ных прав и столичного закона о статусе де-
путатов Мосгордумы (МГД) в той части, в ко-
торой они позволяют назначать дополни-
тельные выборы в связи с кончиной депута-
та в срок, исчисляемый не от даты его смер-
ти, а от дня принятия решения о прекраще-
нии депутатских полномочий. Поводом для 
жалобы стали действия МГД, которая, по 
сути, продлила на полтора месяца полномо-
чия умершему коммунисту Николаю Губен-
ко (был избран по округу № 37, куда входит 
и Гагаринский район), оттягивая дату назна-
чения дополнительных выборов с тем, что-
бы они пришлись на единый день голосова-
ния 19 сентября 2021 года.

Господин Губенко скончался 16 августа 
2020 года, и по закону довыборы должны 
были пройти в течение года после того, как 
освободился мандат, то есть до 15 августа 
2021 года. Назначить дату выборов должна 
была МГД, а если она этого не сделает — Мос-
горизбирком. Но постановление о прекра-
щении полномочий Николая Губенко горду-
ма приняла только 30 сентября. Момент пре-
кращения полномочий в этом документе не 
был определен, но постановление вступало 
в силу с момента принятия, и это позволило 
сместить дату выборов на сентябрь 2021 года.

Елена Русакова, которая выдвинулась на 
довыборы по 37-му округу, но не смогла со-
брать нужное для регистрации число подпи-
сей, в своей жалобе в КС доказывала, что от-
сроченные выборы сократили бы время дей-

ствия ее мандата, который она могла полу-
чить в случае победы. Кроме того, в течение 
года она, как и все жители округа, оставалась 
без «своего» депутата в МГД. Такая ситуация 
привела к нарушению ее конституционно-
го права на участие в делах государства не-
посредственно или через своего представи-
теля, подчеркивала заявительница.

Но КС с ней не согласился. При этом суд 
сослался на свое постановление от 2015 года, 
где он признал «конституционно оправдан-
ным» незначительное сокращение сроков 
полномочий Госдумы, если оно обусловле-
но однократным переносом даты выборов 
на единый день голосования, и на накоплен-
ный с тех пор опыт проведения совмещен-
ных выборов. Таким образом, спорные по-
ложения закона о гарантиях не могут рас-
сматриваться как нарушающие конститу-
ционные права заявительницы, говорится 
в определении. Что же касается постановле-
ния МГД о прекращении полномочий Нико-
лая Губенко, то его проверка не входит в ком-
петенцию КС, отметил суд. Ранее Мосгорсуд 
пришел к выводу, что решение о продле-
нии полномочий коммуниста было приня-
то «в пределах установленной законом ком-
петенции, без нарушения сроков его приня-
тия, в соответствии с федеральным и реги-
ональным законодательством». Суд также 
учел позицию представителя Мосгоризбир-
кома, который утверждал, что сроки и поря-
док назначения дополнительных выборов 
не были нарушены.

Елена Русакова полагает, что в отказе КС 
сыграл роль «политический фактор»: по-ви-
димому, сработала общая установка — одна-
жды принятые решения госорганов не пере-
сматривать. И это не частный случай, мы это 
постоянно наблюдаем, добавляет депутат.

Политолог Александр Кынев отмечает, что 
общепринятые демократические стандарты 
подразумевают периодичность выборов и га-
рантии исполнения депутатами полномочий 
в течение всего срока. В разных странах это 
решается по-разному: где-то максимально 
оперативно назначают довыборы, где-то де-
путата избирают вместе с заместителем или 
даже назначают временно. Российские же 
практики — это дань скорее бюрократиче-
ской, чем конституционной целесообразно-
сти, считает эксперт. До 2011 года довыборы 
назначались достаточно оперативно, а потом 
их стали все чаще сдвигать к единому дню го-
лосования, который к тому же начал прово-
диться только раз в году, напоминает госпо-
дин Кынев. И сейчас возникают ситуации, 
когда регион в течение года и даже больше 
остается без избранного главы, а округ — без 
депутата, резюмирует политолог.

Анастасия Корня

Потусторонние полномочия
КС разрешил не прекращать мандат  
умершего депутата ради отсрочки выборов

Журналистам в этом  
пресс-центре не привыкать 
воевать за места со стражами 
исламской революции    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На правах рекламы

Президенту Российской Федерации В. В. Путину

Уважаемый Владимир Владимирович!

Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта 
«20 идей по развитию России», прошу Вас рассмотреть 
мое публичное обращение.

Я уверен, что Россия с ее колоссальными ресурсами 
и огромным интеллектуальным потенциалом за короткий 
период времени может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человеческого развития 
и ВВП на душу населения. На пути к этой цели будет полезен 
пример стран, которые уже продемонстрировали значитель-
ные успехи в той или иной сфере экономики и общественной 
жизни. Адаптация эффективного доказанного зарубежного 
опыта к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 2015 году я впер-
вые начал формировать идеи и предложения, направленные 
на повышение уровня жизни россиян. Так в 2016 году заро-
дился проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении успешного мирово-
го опыта в различных областях социально-экономической дея-
тельности и внедрении его в контексте России с целью кратного 
повышения качества жизни ее граждан. Проект не преследует 
никаких политических целей, и я, как его единственный автор, 
не связан с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум усилий, чтобы 
успешные реформы, тщательно выверенные и составленные 
с учетом специфики России, были поддержаны обществен- 
ностью и стали реальностью. Все мои предложения публикуют-
ся на сайте 20idei.ru, а также широко освещаются в средствах 
массовой информации и социальных сетях. Таким образом 
я стремлюсь не только привлечь внимание к проекту, но и вы-
звать интерес к обсуждению среди всех, кому небезразлично 
будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России и на данный 
момент не проживаю на ее территории, Россия является моей 
исторической родиной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих предков, но и общие 
культурные ценности. Мой прадед и другие родственники по-
гибли на поле битвы в Великой Отечественной войне, сража-
ясь против нацизма. Вот почему мне хочется видеть Россию 
в числе самых процветающих стран мира, и поэтому я вкла-
дываю время и усилия, чтобы сделать все зависящее от меня 
в данном направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь по Вашей 
инициативе, предпринимает решительные действия в плане 
разработки и реализации стратегии по развитию страны и 
повышению уровня жизни общества. Изданный Вами в 2020 
году указ «О национальных целях развития Российской Фе-
дерации на период до 2030 года» четко определяет приори-
тетные для нации цели:

•      сохранение населения, здоровье и благополучие 
людей;

•      возможности для самореализации и развития та-
лантов;

•     комфортная и безопасная среда для жизни;

•      достойный, эффективный труд и успешное предпри-
нимательство;

•     цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представленные вниманию 
общественности и государства в 2021–2022 годах, как раз 
были составлены с тем расчетом, чтобы способствовать до-
стижению поставленных национальных целей. Каждая из 
почти 50 тем содержит в себе конкретные шаги, воплотив 
которые можно приблизиться к достижению целевых показа-
телей в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые проект 
«20 идей по развитию России» может дать государству.

•      Большинство предлагаемых мной решений не тре-
бует финансирования из государственного бюджета. 
Остальные либо содержат предложения об источни-
ках финансирования и пополнения госбюджета, либо 
демонстрируют быструю окупаемость с получением 
дальнейшей выгоды для него.

•      Уверенность в успешности предлагаемых мер основа-
на на скрупулезном изучении экономического и соци-
ального эффекта, который проявился в странах, где 
они были применены. (Стоит отметить, что некоторые 

мои предложения основаны на собственных рассуж-
дениях и не имеют практического внедрения в мире, 
но таковые являются редким исключением.)

•      Предлагаемые меры помогут органам государственной 
власти в решении сложных социально-экономических 
проблем, убрав часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч госслужащих.

•      Со своей стороны с целью реализовать предлагаемые 
мной идеи я готов выполнить посильные задачи, по-
ступающие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства такой проект 
не достигнет своей цели. Поэтому я неоднократно обращался 
к органам государственной власти с просьбой инициировать 
то или иное изменение, направленное на благо общества, 
в первую очередь на законодательном уровне. В ответах, полу-
ченных от Совета федерации, Государственной думы, адми-
нистрации президента и профильных министерств, содержа-
лась различного рода реакция: от категорического несогласия 
до положительной оценки с готовностью госоргана учесть 
мои предложения в его дальнейшей деятельности. Но тем не 
менее ни одна из множества предложенных мною инициатив 
в различных сферах до сих пор не получила ожидаемого раз-
вития со стороны государства в виде положительных реше-
ний или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской Федерации 
оказать поддержку проекту «20 идей по развитию России», 
рассмотрев содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти на необходи-
мость внедрения наиболее на Ваш взгляд актуальных для 
страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать жизнь рос-
сиян лучше, я уверен, что при должном внимании со стороны 
государства мои предложения способны привести Россию 
к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш положитель-
ный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта «20 идей по развитию России»
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Как стало известно „Ъ“, Мещан-
ский райсуд Москвы отказался 
рассматривать уголовное дело 
в отношении топ-менеджеров 
Транснационального банка (ТБ), 
похитивших 1,5 млрд руб. у из-
вестного хоккеиста Александра 
Радулова. По мнению суда, пре-
ступление было совершено на 
территории, подпадающей под 
юрисдикцию Замоскворецко-
го райсуда, куда и переадресо-
ваны все материалы. При этом 
не исключено, что оттуда дело 
и вовсе может быть возвращено 
в прокуратуру для корректировки 
обвинительного заключения, по-
скольку сам суд этим заниматься 
не вправе. 

Вопрос об изменении подсудно-
сти уголовного дела об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) в отношении бывших председа-
теля совета директоров ТБ Сергея 
Кононова, его помощника Романа 
Швеца и заместителя начальника 
клиентского отдела банка Елены 
Пантелеевой во время предвари-
тельных слушаний в Мещанском 
райсуде подняла защита обвиня-
емых. По мнению адвокатов, сле-
дователь УВД по Северному окру-
гу Москвы неверно истолковал 
место совершения преступления. 
В частности, в обвинительном за-
ключении речь идет о переводе де-
нег с корреспондентского счета ТБ, 
который действительно подпада-
ет под территориальную юрисдик-
цию Мещанского райсуда. Однако 
защита подсудимых обратила вни-
мание судьи, что на самом деле 
деньги на расчетные счета заем-
щиков могли поступать только со 
ссудного счета ТБ, открытого в цен-
тральном офисе кредитного учре-
ждения, а это уже юрисдикция За-
москворецкого райсуда. 

Несмотря на то что против из-
менения подсудности возражали 
и следователь, и прокурор, и даже 
представитель потерпевшего Алек-
сандра Радулова, судья Анна Майо-
рова поддержала мнение адвокатов 
обвиняемых.

При этом возникла интересная 
коллизия. Дело в том, что 6 июля 
2022 года тот же Мещанский рай-
суд в особом порядке уже пригово-
рил к четырем годам условно еще 
одного фигуранта этого дела — 
экс-президента ТБ Анну Бондарук. 

В материалах фигурировали абсо-
лютно те же обстоятельства, что 
и в деле ее предполагаемых сообщ-
ников. Впрочем, защита осужден-
ной Бондарук вопрос о неверном 
толковании следователем места со-
вершения преступления перед су-
дьей Олесей Менделеевой не стави-
ла. А учитывая мягкое наказание, 
вряд ли вообще заинтересована 
в каких-либо изменениях, тем бо-
лее что приговор уже вступил в за-
конную силу. Очевидно, не станет 
обжаловать решение суда в касса-
ционной инстанции в связи с на-
рушением территориальной под-
судности и прокуратура. Впрочем, 
не исключено, что теперь Замо-
скворецкий райсуд сам вернет дело 
в надзорный орган. На этом намере-
на настаивать, в частности, защита 
Елены Пантелеевой. «Решение об 
изменении подсудности считаю аб-
солютно верным,— заявил „Ъ“ ее ад-
вокат Константин Мусман.— Более 
того, дело следует вернуть на досле-
дование, поскольку неверно уста-
новлено место преступления и суд 
это нарушение устранить не может. 
Это компетенция следствия».

Как уже рассказывал „Ъ“, рассле-
дование этого уголовного дела на-
чалось в октябре 2018 года с хище-

ния у вкладчиков ТБ относительно 
небольшой суммы — 213,4 млн руб. 
По версии следствия, похищены 
они были в 2014 году по стандарт-
ной схеме: путем выдачи кредитов 
фиктивным компаниям. В актив-
ную фазу расследование перешло 
лишь в прошлом году, когда в деле 
в качестве потерпевшего появился 
известный хоккеист Александр Ра-
дулов. Как выяснилось, он был не-
плохо знаком с Сергеем Кононовым, 
который и уговорил спортсмена еще 
в 2008 году открыть счет в его банке. 
Вплоть до краха кредитного учре-
ждения в апреле 2015 года на него 
поступала зарплата хоккеиста. В об-
щей сложности господин Радулов пе-
ревел в ТБ около $20 млн.

Несколько лет господин Коно-
нов обещал Александру Радулову 
вернуть все до копейки, но этого так 
и не происходило. В итоге спортсмен 
обратился в полицию с заявлением 
о мошенничестве. 

Отметим, что общая задолжен-
ность перед кредиторами на мо-
мент краха банка составляла почти 
17 млрд руб., которые растворились 
на счетах 87 компаний, якобы под-
контрольных Сергею Кононову. Рас-
следование этих эпизодов в отноше-
нии бенефициаров ТБ, по данным 
„Ъ“, до сих пор продолжается. На 
данный момент Агентство по страхо-
ванию вкладов смогло вернуть кли-
ентам лишь 5,9 млрд руб. 

Олег Рубникович

Дело Александра Радулова 
не туда попало
Материалы расследования в отношении банкиров, 
обманувших известного хоккеиста,  
могут вернуться прокурору

Как стало известно „Ъ“, Таган-
ский районный суд Москвы во 
вторник признал виновными 
в растрате 7 млн руб. чиновни-
цу Минспорта Антонину Кузнецо-
ву и экс-главу АНО «Арена-2018» 
Олега Галая, привлекших к про-
ектированию стадионов без-
работную даму и мужчину-ме-
неджера дома моды. Однако от 
наказания суд их фактически ос-
вободил, установив, что учас-
тие в проекте двух «мертвых душ» 
потребовалось не для хищений, 
а для завуалированной оплаты 
услуг госпожи Кузнецовой, ре-
ально помогавшей организато-
рам проектировать секретные 
объекты стадионов, связанные 
с приемом высших должностных 
лиц страны. Защита фигурантов 
сейчас обдумывает, стоит ли ей 
обжаловать решение.

Прения сторон по этому делу за-
вершились только во вторник вече-
ром. Гособвинитель попросила суд 
приговорить экс-главу «Арены-2018» 
Галая к семи с половиной годам ко-
лонии, экс-заместителя начальника 
департамента Минспорта Кузнецо-
ву к семи годам, а помогавших им со-
вершить растрату безработную Свет-
лану Рулеву и «менеджера домов 
моды» Александра Кузнецова соот-
ветственно к шести годам лишения 
свободы.

Напомним, АНО «Арена-2018» 
была создана Минспортом России 
в 2012 году, вскоре после того, как 
страна получила право на проведе-
ние чемпионата мира по футболу 
2018 года. Перед гендиректором ор-
ганизации Галаем тогда была постав-
лена задача контролировать строи-
тельство футбольных стадионов, на 
которое из бюджета были выделены 
многомиллиардные суммы.

По версии следствия, ситуацией 
решила воспользоваться 70-летняя 

чиновница Кузнецова, проработав-
шая в министерстве 40 лет. Исполь-
зуя наработанный авторитет и связи, 
она якобы уговорила директора Га-
лая фиктивно трудоустроить в «Аре-
ну» двух близких ей лично, но оди-
наково далеких от строительства 
стадионов людей — Александра Куз-
нецова и Светлану Рулеву. По версии 
СКР, эти двое числились в АНО с ок-
тября 2017 по июнь 2019 года, полу-
чили за это время около 7 млн руб. 
в качестве зарплаты, отдав большую 
часть этой суммы Антонине Кузнецо-
вой. Финансовую схему с «мертвыми 
душами» сотрудники СКР вскрыли 
в начале прошлого года, обвинив всю 
компанию в особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ). За групповое хище-
ние бюджетных средств в особо круп-
ном размере фигурантам грозило до 
десяти лет колонии, поэтому следст-
вие добилось помещения в СИЗО го-
спод Галая и Кузнецова; их предпола-
гаемые на тот момент подельницы 
были отправлены Басманным рай-
судом Москвы под домашний арест. 
Многочисленные жалобы их защит-
ников на излишнюю суровость меры 
пресечения результатов не дали, 
и вплоть до вторника все четверо об-
виняемых оставались под арестом.

Между тем разбиравший уголов-
ное дело уже по существу Таганский 
райсуд, как оказалось, прислушался 
к доводам защитников господина Га-
лая Олега Каретникова и Артура Бат-
далгаджиева. Как пояснил „Ъ“ адво-
кат Каретников, они доказали суду, 
что их доверитель не имел корыстно-
го интереса в найме «мертвых душ», 
а выданной господам Рулевой и Куз-
нецову зарплатой, по сути, оплатил 
эксклюзивные услуги, которые ока-
зала его организации спортивный 
функционер Антонина Кузнецова. 
В условиях жесткого цейтнота опыт-
нейший специалист Минспорта ор-
ганизовала для проектировщиков 

стадионов выполнение так называ-
емого закрытого раздела проектов, 
касающегося обеспечения на массо-
вых спортивных мероприятиях без-
опасности иностранных делегаций 
и высших должностных лиц страны.

При этом, как пояснил защит-
ник, официально принять чиновни-
цу Минспорта на работу в свою орга-
низацию его клиент не мог, поэтому 
и вынужден был пойти на серую схе-
му трудового договора, тем более 
что безработная Рулева и менеджер 
Кузнецов, по мнению защиты, были 
в «Арене-2018» не совсем уж «мертвы-
ми» душами — они реально помога-
ли Антонине Кузнецовой, постоян-
но выполняя ее разовые поручения.

Таганский суд в итоге, можно ска-
зать, согласился с адвокатами Ка-
ретниковым и Батдалгаджиевым. 
Хотя в приговоре четверо подсуди-
мых и были признаны растратчи-
ками, от наказания их фактически 
освободили. Госпожа Кузнецова по-
лучила шесть лет колонии с отсроч-
кой наказания, а остальные соответ-
ственно по пять лет условного срока. 
Прямо в зале суда с арестантов-муж-
чин конвойные по распоряжению 
судьи сняли наручники и выпусти-
ли их из пластикового «аквариума». 
Из суда бывший подсудимый Галай 
поехал обратно в СИЗО, но уже не 
арестантом, а свободным человеком 
в сопровождении своего адвоката 
Батдалгаджиева. Им предстоит толь-
ко оформить в изоляторе необходи-
мые бумаги.

Защитники бывшего подсудимо-
го пояснили „Ъ“, что пока оба они 
просто радуются выходу на свобо-
ду своего клиента, отсидевшего под 
арестом год и пять месяцев. Будет ли 
защита оспаривать вынесенное ре-
шение, адвокаты решат позднее, по-
сле предметного разговора со своим 
клиентом.

Сергей Машкин

Растрата на спорт 
оказалась условной
Списавших деньги на «мертвые души»  
освободили после приговора

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный райсуд санкционировал за-
очный арест Майдат Арсамако-
вой, вдовы экс-руководителя 
некогда одного из старейших 
и крупнейших российских кре-
дитных учреждений — Москов-
ского индустриального банка 
(Минбанк). Ее супруг, Абубакар 
Арсамаков, руководил банком 
более 20 лет и едва не привел его 
к краху, от которого Минбанк спа-
сла только санация ЦБ с увольне-
нием всех прежних топ-менед-
жеров. Спустя год после отставки 
банкир скончался от последствий 
COVID-19, а его жена и сын, также 
входившие в число совладель-
цев и руководителей банка, были 
объявлены в международный ро-
зыск по обвинению в хищении ас-
трономической суммы — почти 
200 млрд руб.— вверенных им 
средств. Арсамаков-младший 
с рядом родственников и группой 
бывших менеджеров также сей-
час пытается обжаловать реше-
ние арбитража, постановившего 
взыскать с них субсидиарно та-
кую же сумму.

С ходатайством о заочном аресте 
Майдат Арсамаковой в суд обрати-
лись следователи ГСУ СКР, которые 
еще с 2019 года ведут расследова-
ние вывода средств Минбанка сразу 
по нескольким направлениям. Как 
рассказывал „Ъ“, сначала речь шла 
о довольно банальном назначении 
огромных зарплат и премий мно-
гочисленным родственникам Абу-
бакара Арсамакова, который был 
бессменным руководителем и совла-
дельцем входившего в топ-50 россий-
ских банков Минбанка еще с 1998 
года. Однако потом обнаружились 
признаки вывода средств банка на 
астрономические суммы. По неко-
торым данным, сначала говорилось 
более чем о 100 млрд руб., которые 
уходили под видом кредитов на сче-

та компаний, якобы аффилирован-
ных с семьей Арсамаковых. Сейчас, 
по неподтвержденной информации, 
следствие уже подозревает бывший 
топ-менеджмент в причастности 
к пропаже 189 млрд руб. средств кре-
дитного учреждения. При этом рас-
следование еще продолжается, и не-
давно его срок продлен до 27 месяцев 
распоряжением первого заместите-
ля председателя СКР генерал-полков-
ника юстиции Эдуарда Кабурнеева. 
В его рамках госпоже Арсамаковой, 
которая была акционером банка, 
предъявлено обвинение в пособни-
честве в растрате в особо крупном 
размере (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). В судебном заседании следова-
тель заявил, что местонахождение 
56-летней женщины не установле-
но, в связи с чем она была объявле-
на в федеральный, а затем и между-
народный розыск. Собственно, сам 
заочный арест нужен для того, что-
бы подтвердить розыск по линии 
Интерпола, так как без соответст-
вующей санкции он немедленно 
прекращается. Как отметил пред-
ставитель ГСУ СКР в обоснование не-
обходимости помещения под стра-
жу госпожи Арсамаковой с момента 
задержания на территории России 
или экстрадиции из-за рубежа, «она 
может уничтожить доказательства 
по уголовному делу, исказить их со-
держание, скрыть полученные пре-
ступным путем денежные средства 
и иные ценности, оказать давление 
на свидетелей, будет иметь возмож-
ность вступить в предварительный 
сговор с соучастниками преступле-
ния, договориться о даче ими лож-
ных показаний либо иным путем 
воспрепятствовать производству 
предварительного следствия».

Адвокат вдовы банкира заявил, 
в свою очередь, что ходатайство сле-
дователя «является незаконным 
и необоснованным», а доводы сле-
дователя «документально не под-

тверждены». Впрочем, судья Наталья 
Дударь без колебаний встала на сто-
рону следователей и поддержавших 
их позицию представителей Генпро-
куратуры.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, 
вопросы к Абубакару Арсамако-
ву у СКР появились после того, как 
в 2019 году Минбанк едва не рухнул. 
Спасла кредитное учреждение сана-
ция ЦБ. После прихода временной 
администрации и увольнения все-
го прежнего топ-менеджмента, дей-
ствия которого были признаны не-
эффективными, началось изучение 
схем вывода огромных сумм. Од-
нако до предъявления официаль-
ных обвинений экс-президент бан-
ка Абубакар Арсамаков не дожил, 
скончавшись в ноябре 2020 года от 
последствий коронавируса. Между 
тем Минбанк инициировал подачу 
иска в арбитражный суд о возмеще-
нии экс-топ-менеджерами и владель-
цами причиненного учреждению 
ущерба на 198 млрд руб., почти со-
поставимого с суммой похищен-
ных, по мнению следствия, средств 
банка. Иск был удовлетворен, а од-
новременно суд наложил арест на 
счета и недвижимость ответчиков. 
Последними субсидиарно выступи-
ли сам Абубакар Арсамаков, его сын 
Адам, занимавший пост вице-пре-
зидента банка, а также еще 16 руко-
водителей и лиц, «контролировав-
ших» финансовую структуру. Сейчас 
это решение обжалуется.

При этом Адам Арсамаков был за-
очно арестован в феврале в рамках 
того же уголовного дела о хищени-
ях из Минбанка. Не исключено, что 
вскоре компанию им могут соста-
вить и другие бывшие топ-менедже-
ры банка.

Адвокаты госпожи Арсамаковой 
были недоступны для комментари-
ев. В Минбанке оперативно отметить 
на вопросы „Ъ“ не смогли.

Сергей Сергеев

Семья Арсамаковых  
ушла из банка в розыск
Вслед за сыном за растрату 200 миллиардов  
арестовали его мать

Как стало известно „Ъ“, в Дорого-
миловском суде Москвы прошли 
прения уже по второму громко-
му уголовному делу в отноше-
нии трех сотрудников столично-
го УГИБДД, которые, по версии 
следствия, за взятки выдавали 
водительские права без сдачи 
экзаменов, и их гражданских по-
дельников. В прениях представи-
тель Генпрокуратуры просил суд 
назначить им по новым эпизодам 
наказание в виде лишения сво-
боды на сроки от семи с полови-
ной до десяти лет. Ранее Замо-
скворецкий суд Москвы дал им 
по первому делу от четырех с по-
ловиной до десяти лет строгого 
режима и оштрафовал на суммы, 
в шестьдесят раз превышающие 
полученные взятки.

Расследование семи новых пре-
ступных эпизодов дела бывших 
сотрудников УГИБДД московско-
го главка МВД Александра Галки-
на, Романа и Алексея Долбеевых, 
а также их гражданских подельни-
ков Александра Соловьева, Михаи-
ла Калинина и Дмитрия Белова ГСУ 
СКР завершило в сентябре прош-
лого года, после чего оно было на-
правлено в суд. По версии следст-
вия, в 2012 году Галкин и Долбеевы, 
действуя в составе организован-
ной группы совместно с Соловь-
евым, Калининым и Беловым, за 
незаконное денежное вознагражде-
ние обеспечивали желающих води-
тельскими удостоверениями. Экза-
мены у клиентов не принимались, 
а документы о том, что они обуча-
лись в автошколах, фальсифициро-
вались. Сумма взятки за получение 
прав, по данным следствия, варь-
ировалась в пределах 20–27,5 тыс. 
руб. Всем им в окончательной редак-
ции было предъявлено обвинение 
по п. «а» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки). Согласно материалам 
дела, Галкину, Соловьеву и Роману 
Долбееву следствие инкриминиру-
ет по семь эпизодов преступлений, 
в то время как остальным — от двух 
до шести эпизодов.

На заключительной стадии раз-
бирательства в Дорогомиловском 
суде гособвинитель, выступая в пре-
ниях, заявил, что вина подсудимых 
доказана в полном объеме как со-
бранными по делу доказательства-
ми, так и показаниями свидетелей. 
При этом гособвинитель напомнил 
суду о первом приговоре, вынесен-

ном фигурантам в 2018 году. В ито-
ге прокурор попросил суд назначить 
Александру Галкину десять лет ко-
лонии (в прошлый раз был пригово-
рен к девяти годам), Роману Долбее-
ву — восемь лет (до этого — четыре 
года и десять месяцев), Алексею Дол-
бееву — семь лет и один месяц (ранее 
получил четыре с половиной года), 
Александру Соловьеву — девять лет 
(ранее получил семь лет), Михаилу 
Калинину — семь лет и восемь меся-
цев (до этого три года и восемь меся-
цев) и Дмитрию Белову — семь с по-
ловиной лет (был приговорен к трем 
с половиной годам). Гособвинитель 
предложил отправить всех в коло-
нию строгого режима и оштрафо-
вать на суммы до полутора миллио-
нов рублей. Защита, в свою очередь, 
просила суд быть снисходительным 
с учетом того, что подсудимые со-
трудничали со следствием.

Напомним, что торговцев води-
тельскими удостоверениями в сто-
личном УГИБДД задержали во вре-
мя масштабной спецоперации 
весной 2013 года, которую прово-
дило ГУСБ МВД. По данным поли-
цейских «безопасников», в груп-
пировку входило 20 гаишников 
и посредников, которые с июля по 
ноябрь 2012 года поставили на по-
ток выдачу водительских прав без 
сдачи экзаменов с использовани-
ем поддельных медсправок и доку-
ментов об обучении на автокурсах. 
В результате против инспекторов 
межрайонного отдела государст-
венного технического осмотра и ре-
гистрационно-экзаменационной 
работы №3 Александра Галкина 
и Алексея Колоскова, сотрудников 
спецбатальонов ДПС на спецтрассе 
УГИБДД по Москве Романа и Алек-
сея Долбеевых, а также Александра 
Соловьева, Дмитрия Белова и Ми-
хаила Калинина было возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными 
полномочиями). По версии следст-
вия, в 2012 году Соловьев органи-
зовал преступную группу с целью 
выдачи гражданам водительских 
удостоверений без фактической 
сдачи квалификационных экзаме-
нов. Для этого он привлек своих 
знакомых — Галкина, Колоскова, 
братьев Долбеевых и двоих посред-
ников — Белова и Калинина. Что-
бы найти потенциальных клиен-
тов, Белов размещал в интернете 
объявления с предложением плат-

ной помощи в оформлении води-
тельских прав. Услуга обходилась 
их клиентам, по данным следствия, 
в 28 тыс. руб., из которых часть рас-
ходовалась на оформление подлож-
ных свидетельств об окончании ав-
тошколы, а остальное посредники 
оставляли себе, передавая гаишни-
кам в качестве взяток по 10 тыс. руб.

После того скандала заместитель 
главы столичного УГИБДД Миха-
ил Мартюшин был уволен, а сам на-
чальник Александр Ильин получил 
«неполное служебное соответствие». 
В конце января 2014 года он подал 
в отставку «по состоянию здоровья».

Адвокат Александра Соловьева, 
управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Аксилиум» Александр Чер-
нов считает, что единое уголовное 
дело было разделено на два (восемь 
и семь эпизодов) искусственно и не-
законно. «Несмотря на то что братья 
Долбеевы, Калинин и Белов уже от-
были наказание по первому при-
говору, обвинение вновь запраши-
вает им наказание, несоразмерное 
содеянному»,— пояснил Александр 
Чернов, напомнив, что первый 
приговор в свое время отменялся 
Мосгорсудом из-за отсутствия при-
знаков «организованной группы» 
в деятельности подсудимых, одна-
ко это решение было опротестова-
но тогдашним первым замгенпро-
курора РФ Александром Буксманом 
и впоследствии отменено.

По словам адвоката Александ-
ра Чернова, повторный приговор 
Замоскворецкого суда от 7 декабря 
2018 года также является незакон-
ным, так как вывод суда о сущест-
вовании организованной группы 
в составе госинспекторов и гра-
жданских лиц так и не был подтвер-
жден доказательствами по делу. «Со-
ловьев, Калинин и Белов не были 
знакомы с сотрудниками ГИБДД, 
действовали как посредники в ин-
тересах взяткодателей, то есть же-
лавших получить водительские пра-
ва, и просто передавали в качестве 
взяток по 10 тыс. руб.,— считает ад-
вокат.— Поэтому их действия и дей-
ствия сотрудников ГИБДД надле-
жало квалифицировать как мелкое 
взяточничество. Но так как первый 
приговор вступил в законную силу 
и имеет преюдициальное значе-
ние, подсудимым на этот раз остает-
ся надеяться лишь на снисхождение 
и справедливость суда».

Юрий Сенаторов

Гаишникам  
вернули права
Экс-сотрудникам ГИБДД запросили сроки  
по второму делу о продаже водительских удостоверений

В деле о хищениях  
у хоккеиста Радулова  
нашлись следственные 
и судебные ошибки   
ФОТО RICHARD W. RODRIGUEZ / AP
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В Ростове-на-Дону завершился 
судебный процесс по делу о мас-
совых беспорядках во Владикав-
казе в апреле 2020 года. Тогда 
в столице Северной Осетии про-
шел антиковидный бунт, закон-
чившийся сражением с полици-
ей. Суд признал, что организато-
рами событий, в которых приня-
ли участие более 2 тыс. человек, 
были оперный певец Вадим Чель-
диев, индивидуальный предпри-
ниматель Рамис Чиркинов и со-
трудник Почта-банка Арсен Бес-
олов. Суд отправил их в колонию 
строгого режима на сроки от 8 до 
10 лет. Подсудимые вину не при-
знали и настаивают, что беспо-
рядки были спровоцированы со-
трудниками правоохранительных 
органов, которые первыми при-
менили насилие в отношении со-
бравшихся на площади граждан.

Вадима Чельдиева, Рамиса Чирки-
нова и Арсена Бесолова судили за ор-
ганизацию массовых беспорядков во 
Владикавказе весной 2020 года. Про-
цесс был перенесен из Северной Осе-
тии в Ростов-на-Дону по ходатайст-
ву Генеральной прокуратуры, кото-
рая опасалась возможного воздейст-
вия на судей республики со стороны 
участников расследуемых событий.

Напомним, 20 апреля 2020 года 
в столице Северной Осетии на пло-
щади Свободы прошел несанкцио-
нированный митинг против огра-
ничительных мер, введенных мест-
ными властями с целью не допу-
стить массовое распространение CO-
VID-19. К полудню на площади собра-
лись около 2,5 тыс. человек протесту-
ющих. Силовики призвали собрав-
шихся разойтись, но те отказались. 
Около 17:00 полицейские и бойцы 
Росгвардии начали вытеснять ми-
тингующих с площади, однако часть 
протестовавших оказала сопротив-
ление, вступив в стычки с сотрудни-
ками правопорядка. При этом сило-
виков стали забрасывать камнями 
и другими подручными предмета-
ми. В результате 16 сотрудников пра-
воохранительных органов получили 
ушибы, ссадины, гематомы и хими-
ческие ожоги лица от распыления 
газовых баллончиков. После акции 
правоохранительные органы задер-
жали несколько десятков наиболее 
активных участников столкновений 
с полицией. В 2021 году многие из 
них были осуждены за участие в мас-
совых беспорядках, получив разные 
сроки лишения свободы.

А началось, по версии обвине-
ния, все с того, что в начале апреля 
2020 года проживавший в Санкт-Пе-

тербурге уроженец Северной Осе-
тии оперный певец Вадим Чельдиев 
в своем телеграм-канале опублико-
вал видеоролик с призывом к земля-
кам собраться на центральной пло-
щади Владикавказа и выразить про-
тест против коронавирусных огра-
ничений, установленных республи-
канскими властями. «Я беру на себя 
ответственность и призываю вас 
всех, абсолютно всех, кто живет на 
территории Северной Осетии, осо-
бенно тех, кто проживает в селах и за 
пределами Осетии, я вас всех при-
зываю приехать в Осетию, дабы ра-
зогнать к чертям собачьим весь выс-
ший свет Осетии, дабы разогнать все 
правительство Северной Осетии, ра-
зогнать все частные компании, кото-
рые терроризируют наш народ…» — 
приводятся в материалах уголовно-
го дела цитаты из этого послания. 

Обращение Вадима Чельдиева 
было квалифицировано как публич-
ный призыв к экстремистской дея-
тельности (ч. 2 ст. 280 УК РФ). Ему так-
же вменили распространение заве-
домо ложной информации, пред-
ставляющей угрозу жизни граждан 

(ст. 207.1 УК РФ). В своем телеграм-ка-
нале подсудимый выражал сомне-
ния в реальности пандемии: «Не 
верьте в это, друзья. В Осетии нет ни 
одного зараженного».

Предприниматель из Владикав-
каза Рамис Чиркинов и проживав-
ший в Москве сотрудник Почта-бан-
ка Арсен Бесолов поддержали Вади-
ма Чельдиева, продвигая инициати-
ву в телеграм-чате «Свобода и честь», 
администраторами которого они яв-
лялись. По данным следствия, орга-
низаторы акции, которую они на-
зывали «народный сход», в перепи-
ске обсуждали детали ее проведе-
ния, а также договаривались с по-
тенциальными участниками из чи-
сла местных жителей. В связи с этим 
всем троим предъявили обвинение 
в организации массовых беспоряд-
ков (ч. 1 ст. 212 УК РФ).

Ни один из подсудимых своей 
вины не признал. Более того, по 
их словам, беспорядки на площа-
ди Свободы во Владикавказе были 
спровоцированы сотрудниками 
правоохранительных органов, ко-
торые бросились разгонять собрав-
шихся граждан.

Вадиму Чельдиеву также инкри-
минировали применение насилия 
в отношении представителя влас-
ти (ч. 1 ст. 318 УК РФ). Полицейские 

заявили, что во время этапирова-
ния в Северную Осетию задержан-
ный нанес два удара кулаком в лицо 
сопровождавшему сотруднику. На 
суде господин Чельдиев это отри-
цал, а его адвокаты считают, что за-
явление полицейских о нападении 
было сделано с целью создать повод 
для того, чтобы отправить задержан-
ного под стражу.

В итоге всем троим вынесен обви-
нительный приговор. Вадиму Чель-
диеву назначено наказание в виде ли-
шения свободы на 10 лет с отбывани-
ем в колонии строгого режима. Рамис 
Чиркинов получил восемь лет, Арсен 
Бесолов — восемь с половиной.

Адвокат Андрей Сабинин в раз-
говоре с „Ъ“ отметил, что его подза-
щитный Вадим Чельдиев «действи-
тельно выступил инициатором схо-
да граждан во Владикавказе». «Но 
Чельдиев призывал к мирному ме-
роприятию и всячески предостере-
гал от возможных провокаций и бун-
та,— уточнил он.— Фактически он 
призывал собраться на несанкцио-
нированный властями митинг, и не 
более. Вся его вина — в плоскости 
кодекса об административных пра-
вонарушениях». Адвокат пообещал, 
что приговор будет обжалован.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Десять лет  
за дискредитацию COVID-19
Суд отправил в колонию организаторов митинга  
против эпидемиологических ограничений Вчера врачи-инфекционисты 

и представители пациентских ор-
ганизаций обсудили, как выпол-
няется прошлогоднее поручение 
президента Путина по борьбе с ге-
патитом С. Так, Минздрав отчи-
тался об утверждении клиниче-
ских рекомендаций по лечению 
гепатита С — и продолжает фор-
мировать регистр пациентов. Од-
нако на учете по-прежнему стоят 
лишь четверть россиян, живущих 
с гепатитом,— и бесплатное лече-
ние получают только 2–3% из них. 
А из-за пандемии коронавируса 
вдвое снизилась выявляемость 
новых случаев.

В апреле 2021 года Владимир Пу-
тин в послании Федеральному собра-
нию поручил сформировать перечень 
мер для снижения смертности от хро-
нического вирусного гепатита С. Ко-
нечной целью была заявлена элими-
нация — исчезновение новых случа-
ев заболевания. Но врачам помеша-
ла пандемия коронавируса — из-за 
нее в России вдвое снизилась выявля-
емость вирусного гепатита С, заявил 
главный внештатный специалист по 
инфекционным болезням Минздрава 
Владимир Чуланов. В 2020 и 2021 го-
дах специалисты обнаружили всего 
около 20 тыс. новых случаев заболева-
ния — а в одном только доковидном 
2019 году было зафиксировано 45 тыс. 
новых пациентов. «То есть, конечно, 
ковид привел к тому, что выявление 
и регистрация людей с хроническим 
вирусом гепатита стали не столь эф-
фективны»,— признал он. Эксперт до-
бавил: результаты исследования Мин-
здрава о распространенности вирус-
ных гепатитов показывают, что при-
мерно 2,1% населения России имеют 
антитела к гепатиту С. «Это означает, 
что в целом в популяции у нас может 
насчитываться до 2 млн человек с хро-
ническим гепатитом С. Это действи-
тельно большая цифра»,— сказал го-
сподин Чуланов. При этом на учете со-
стоят только 624 тыс. пациентов.

Председатель межрегиональной 
общественной организации «Вместе 
против гепатита» Никита Ковален-
ко представил данные, полученные 
на основе опросов пациентов. Так, 
только 64% больных гепатитом С на-
ходятся в поле зрения системы здра-
воохранения. Из них 28,5% наблюда-
ются в центрах СПИД, 9% — в центрах 
гепатита, 23% — в поликлиниках; 4% 
лишь планировали обратиться к вра-
чу на момент опроса. 23% респонден-
тов «хотели», но так и не дошли до спе-
циализированного лечебного учре-
ждения. Около 12% вообще не обра-
щались к врачу.

При этом только 37% больных — те, 
кто наблюдается в центрах СПИД и ге-
патита — могут «потенциально» рас-
считывать на лечение. Согласно дей-
ствующему законодательству, препа-
раты бесплатно выдаются только при 
госпитализации или лечении в днев-
ном стационаре. Все лекарства, выпи-
санные в амбулаторном режиме в по-
ликлинике, пациент должен покупать 
самостоятельно. По данным Коали-
ции по готовности к лечению, лече-
ние в рамках ОМС или целевых регио-
нальных программ в России ежегодно 
получают только 20 тыс. человек, или 
2–3% от общей доли нуждающихся.

Заведующая отделением педиа-
трической гастроэнтерологии, гепа-
тологии и диетотерапии Федераль-
ного исследовательского центра пи-
тания и биотехнологии Татьяна Стро-
кова заявила, что Россия относится 
к числу стран «со значительным рас-
пространением» хронического гепа-
тита С в детской популяции — и за-

нимает по этому показателю шестое 
место в мире. Согласно отчету Роспо-
требнадзора, в 2016 году в России на-
считывалось 16 959 детей с этим забо-
леванием, в 2017 году было выявле-
но 485 новых случаев. Более поздние 
цифры госпожа Строкова не привела, 
но признала, что количество таких па-
циентов ежегодно растет. Более 80% из 
них заразились перинатально, то есть 
от матери. У трети детей с гепатитом 
С развивается фиброз печени, а у 4% 
имеются признаки цирроза и они ну-
ждаются в пересадке. При этом только 
8% детей с гепатитом С, по словам Та-
тьяны Строковой, получают лечение.

Владимир Чуланов признал, что 
проблема вирусных гепатитов в Рос-
сии «крайне серьезная». Но подчерк-
нул, что за год, прошедший с прези-
дентского поручения, «сделано нема-
ло». Так, в конце 2021 года Минздрав 
утвердил клинические рекоменда-
ции по лечению гепатита С, следую-
щие, по словам господина Чулано-
ва, «лучшим мировым практикам». 
В клиниках специалисты советуют 
назначать всем пациентам лечение 
«наиболее эффективными препарата-
ми, которые позволяют в течение 2–3 
месяцев полностью излечить гепатит 
С» — вне зависимости от стадии фи-
броза и прочих факторов. Кроме того, 
«во многом проработаны механизмы 
доступности лечения», а также про-
должается «актуализация данных по 
пациентам» в регистре гепатитов.

Никита Коваленко в беседе с „Ъ“ 
назвал эти шаги «серьезными» — 
и выразил надежду, что они прибли-
зят создание государственной феде-
ральной программы по борьбе с ге-
патитом. „Ъ“ рассказывал, что Влади-
мир Чуланов представил проект про-
граммы еще в конце декабря 2021 
года. На первом этапе, в 2023–2025 го-
дах, предполагалось вылечить более 
50% пациентов: 343 тыс. человек, уже 
состоящих на диспансерном учете — 
с первоочередным охватом пациен-
тов на поздней стадии фиброза пече-
ни. На втором этапе, до 2030 года, за-
планировано выявить и вылечить 
всех пациентов, которые пока не на-
ходятся на диспансерном наблюде-
нии. Сроки принятия и источники 
финансирования мероприятий про-
граммы господин Чуланов не обозна-
чил. Однако, по оценке НИФИ Мин-
фина, при текущих ценах на лекар-
ственные препараты оценочная сто-
имость терапии всех пациентов с хро-
ническим гепатитом С в России до 
2030 года составляет около 60 млрд 
руб. в год — что сравнимо с ежегодны-
ми финансовыми потерями страны 
от нелечения инфекции.

«За год с послания президента про-
делана огромная работа. Самый глав-
ный результат, на наш взгляд, это по-
нимание масштабности проблемы. 
Дело даже не в количестве пациентов, 
а в количестве действий, которые не-
обходимо совершить, чтобы добиться 
элиминации гепатита С»,— говорит 
Никита Коваленко. Он подчеркивает, 
что лекарства — это еще не вся медпо-
мощь, в которой нуждаются пациен-
ты с гепатитом. По его словам, прежде 
всего нужно «спустить на землю диаг-
ностику», в частности, сделать анали-
зы бесплатными и доступными в по-
ликлинике, подключить врачей не-
инфекционных специальностей (по 
данным опросов «Вместе против гепа-
тита», 55% пациентов на скрининг от-
правил не инфекционист) и создать 
единый комплексный подход к диаг-
ностике и лечению вне зависимости 
от региона проживания и прописки 
пациента. 

Наталья Костарнова

Безучетное  
чувство тревоги
Из-за пандемии коронавируса  
вдвое снизилась выявляемость гепатита

Второй кандидат Роберт Нигмату-
лин уже участвовал в выборах прези-
дента РАН. В 2017 году он вышел во 
второй тур, где набрал в два раза мень-
ше голосов, чем Александр Сергеев. 
Сейчас он был выдвинут одним лишь 
отделением наук о Земле, однако все 
собеседники „Ъ“ признают, что госпо-
дин Нигматулин имеет куда большую 
популярность в академии. «Его при-
мерная программа для большинства 
наиболее привлекательная. Сам он 
человек известный и как оратор пре-
восходит своих оппонентов,— рассу-
ждает один из членов РАН.— Но у него 
есть серьезный недостаток — внуши-
тельный возраст, ему уже 82 года». По-
этому многие собеседники „Ъ“ счита-
ют, что он либо не будет допущен до 
выборов правительством, либо не 
пройдет во второй тур.

Опрошенные „Ъ“ ученые называ-
ют приоритетными кандидатами Ген-
надия Красникова и Александра Сер-
геева. Они подчеркивают, что выбо-
ры не будут простой формальностью 
и господину Сергееву придется при-
ложить немало усилий, чтобы пере-
избраться. «В академии ждут напря-
женную борьбу,— говорит вице-пре-
зидент РАН Юрий Балега.— Она уже 
начинается. Два лагеря — „красни-
ковский“ и „сергеевский“ — уже ве-
дут ожесточенные споры по доволь-
но простым вопросам». По его сло-
вам, оба кандидата имеют примерно 
равные шансы.

Геннадий Красников выдвинут 8 
отделениями РАН, а Александр Сер-
геев — 4 отделениями, а также 402 
членами РАН. «Судя по выдвижениям 
в отделениях, у Красникова есть пре-
имущество,— говорит один из ака-
демиков.— Но у Сергеева есть адми-
нистративный ресурс — президиум 
и вице-президенты. Понятно, что но-
вый президент будет сильно обнов-
лять команду, поэтому они хотят со-
хранить свои места». Вице-президент 
РАН Алексей Хохлов указывает, что 

в поддержку действующего прези-
дента подписались 402 члена РАН — 
«это очень много, учитывая, что они 
собирались две недели в сезон отпу-
сков». Он добавляет, что всего в акаде-
мии около 2 тыс. членов, «но актив-
но голосуют обычно около 1,2 тыс. че-
ловек». По словам другого собеседни-
ка „Ъ“, сторонники господина Крас-
никова были удивлены количест-
вом подписавшихся за действующе-
го президента, из-за чего на президи-
уме возникли серьезные споры.

Любопытно, что Геннадия Красни-
кова называют в академии полной 
противоположностью действующе-
му президенту. «Сергеев больше скло-
нен к вопросам фундаментальной на-
уки. Считает, что это основа развития 
человечества,— объясняет Юрий Ба-
лега.— А Красников уверен, что ака-
демия должна работать больше в та-
ких отраслях, которые имеют прио-
ритетное значение для развития про-
мышленности в нынешнее время». 
Член-корреспондент РАН Олег Мель-
ник напоминает, что выборы прези-
дента академии проходят в услови-
ях специальной операции и внеш-
них санкций. «Ориентация науки на 
прикладные задачи из речей высо-
копоставленных чиновников оче-
видна. Поэтому будущему президен-
ту академии будет крайне нелегко 
сохранить РАН для решения фунда-
ментальных научных проблем — как 
из-за сокращения финансирования, 
так и в результате смещения фокуса 
на прикладные разработки»,— гово-
рит он. По мнению господина Мель-
ника, ориентация господина Красни-
кова на прикладную науку обеспечит 
ему поддержку «сверху».

Еще один академик отмечает, что 
Александр Сергеев действительно 
«хороший ученый» и до избрания за-
нимался чистой наукой, «но прези-
дент — это больше чиновник и по-
литик, а такого опыта Сергееву явно 
не хватает». По его словам, Геннадий 
Красников менее знаменит в акаде-
мических кругах и наукометрические 

показатели у него ниже, «но при этом 
у него большой организационный 
опыт и он вхож во многие органы влас-
ти, чего раньше не было у Сергеева».

Другой собеседник „Ъ“ вспомина-
ет, что в 2017 году кандидатуру дейст-
вующего президента РАН лоббирова-
ли физики. «И хотя сейчас их отделе-
ние выдвинуло его, но за эти пять лет 
у физиков случился раскол. И теперь 
не все поддерживают Сергеева, как 
раньше»,— говорит он. Так, по мне-
нию ряда недовольных, господин Сер-
геев мало что смог выполнить из сво-
их предвыборных обещаний. В част-
ности, ему ставят в вину незавидное 
положение академии после реформы 
в 2013 году. «Академия сейчас — ФГБУ. 
А Сергеев обещал решить проблему 
изменения статуса академии. Но ака-
демии даже не вернули научное руко-
водство организациями,— возмуща-
ется один из собеседников „Ъ“.— Она 
осуществляет просто научно-методи-
ческое руководство».

Олег Мельник согласен, что Алек-
сандр Сергеев — хороший ученый, 
«но не боец». Ему сложно отстаивать 
позицию академии перед высокопо-
ставленными чиновниками, сожале-
ет ученый. «Принципиальных изме-
нений за время его работы не про-
изошло,— констатирует господин 
Мельник.— Может, этому и стоит ра-
доваться, конечно, ведь он сумел со-
хранить академию. Но он вряд ли смо-
жет в таких сложных обстоятельствах 
отстаивать академию и курс на разви-
тие фундаментальной науки».

Другой собеседник „Ъ“ рассказал, 
что Геннадий Красников обещал от-
делениям повышать роль академии 
и заявил, что намерен добиться воз-
вращения большой части институ-
тов под крыло РАН. «Понятно, что это 
популистские заявления, чтобы за 
него побольше проголосовали,— не 
испытывает иллюзий эксперт.— Но 
у Сергеева сейчас даже такого нет».

И все же вице-президент РАН Алек-
сей Хохлов считает, что господин Сер-
геев — наиболее подходящий кан-

дидат. «Многие его поддерживают, 
да и причина понятна: он уже имеет 
пятилетний опыт работы на этом по-
сту, умеет взаимодействовать с науч-
ным сообществом, всю жизнь прора-
ботал в системе РАН. Демонстрирует 
открытость и искренность, пытается 
докопаться до сути, может аккумули-
ровать мнения коллег. Многие акаде-
мики понимают, что популистские за-
явления некоторых других кандида-
тов останутся всего лишь лозунгами. 
А Александр Сергеев уже знает преде-
лы возможного, поэтому озвучит та-
кую программу, которую можно бу-
дет осуществить»,— отмечает он.

Анна Васильева

Наука умеет много критик

Вадим Чельдиев настаива-
ет, что призывал к мирному 
протесту и предостерегал 
от провокаций и бунта   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

с1
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мировая политика
Покорение Украины Ермаком
Владимир Зеленский повел тотальную войну с предателями и изменниками
Президент Украины Владимир 
Зеленский сменил руководите
лей Службы безопасности в пяти 
ключевых областях,  продолжив 
чистку силовых структур, нача
тую с отстранения главы СБУ 
Ивана Баканова и генпрокурора 
Ирины Венедиктовой. Увольне
ние последних вчера утвердила 
Верховная рада. Итогом кадро
вых перестановок, сопровожда
ющихся возбуждением уголов
ных дел о госизмене, может стать 
резкое возвышение главы офи
са украинского президента Анд
рея Ермака, берущего силовые 
структуры под свой контроль. 
После недавней неудачной ата
ки на него в Конгрессе США Анд
рей Ермак сумел быстро переве
сти стрелки на политических кон
курентов, став едва ли не самым 
влиятельным политиком Украины 
после главы государства.

Сядут все
Указы о смене руководства Службы 
безопасности Украины сразу в пяти 
регионах страны появились на сайте 
президента Владимира Зеленского во 
вторник. Начальником управления 
Службы безопасности в Харьковской 
области назначен Александр Куць, 
в Сумской области — Эдуард Федо
ров, в Полтавской — Иван Рудниц
кий, в Закарпатской — Евгений Бор
зилов, в Днепропетровской — Сергей 
Лысак. Кроме того, с должности заме
стителя председателя СБУ уволен Вла
димир Горбенко.

Перестановки на региональном 
уровне продолжили начатую прези
дентом Зеленским в прошлую суб
боту зачистку руководства силовых 
структур, которые верховная власть 
в Киеве в разгар боевых действий 
буквально «режет по живому».

Первыми жертвами войны, ко
торую Владимир Зеленский неожи
данно объявил силовикам, стали от
страненные от должности глава СБУ 
Иван Баканов (кстати, друг и бли
жайший соратник президента), воз
главивший ключевую украинскую 
спецслужбу в августе 2019 года, и ген
прокурор страны Ирина Венедик
това, которая была назначена на эту 
должность в марте прошлого года. Ис
полняющим обязанности главы СБУ 
назначен Василий Малюк (в прош
лом — заместитель Ивана Баканова), 
а и. о. генпрокурора стал Алексей Си
моненко, ранее работавший замести
телем Ирины Венедиктовой.

Обнародовав решение уволить 
Ивана Баканова и Ирину Венедик
тову, Владимир Зеленский дал по
нять: чистка силовых структур стала 
неизбежной после того, как на Укра
ине было начато 651 уголовное про
изводство по статьям о госизмене 
и коллаборационистской деятель
ности сотрудников правоохрани
тельных органов. Части из них, по 
его словам, уже предъявлены обви
нения. Главными рассадниками об
щенациональной «зрады» (то есть из
мены) оказались те органы, которые 
должны с ней бороться по долгу служ
бы,— СБУ и Генпрокуратура.

В указе об отстранении Ивана Ба
канова есть ссылка на статью дисци

плинарного устава вооруженных сил 
Украины, предусматривающую сня
тие с должности за неисполнение 
своих обязанностей, которое при
вело к человеческим жертвам или 
«иным тяжким последствиям» либо 
создало их угрозу. 

Весьма символично, что в день от
странения Ивана Баканова и Ирины 
Венедиктовой Государственное бюро 
расследований (ГБР) Украины сооб
щило об аресте бывшего главы управ
ления СБУ по Крыму Олега Кулинича, 
который до своего задержания рабо
тал помощником Ивана Баканова. 
Уже в понедельник ГБР предъявило 
ему обвинения сразу по трем статьям 
УК Украины — госизмена, руковод
ство преступной организацией или 
участие в ней, а также пособничество 
в передаче другой стране данных, яв
ляющихся государственной тайной. 
«Действующему сотруднику СБУ, ра
ботавшему на спецслужбы РФ, суд из
брал меру пресечения в виде содер
жания под стражей до 13 сентября 
2022 года без возможности внесения 
залога»,— сообщили в ГБР.

В понедельник вечером в Tele
gramканале Владимира Зеленского 
появилось новое заявление, из кото
рого следует, что чистка СБУ только 

начинается. «Происходит кадровая 
ревизия службы. Решается вопрос 
об увольнении 28 должностных лиц. 
Разный уровень, разные направле
ния. Но основания схожи — неудов
летворительные результаты рабо
ты»,— сообщил президент. 

Во вторник эту же тему развил 
член комитета Верховной рады по 
вопросам национальной безопасно
сти, обороны и разведки Федор Ве
ниславский. «Несомненно, что по
сле проведения всей проверки в СБУ, 
служебного расследования велика 
вероятность, что целый ряд других 
кадровых решений, которые будут 
на днях приняты на высшем уров
не, будут иметь продолжение в виде 
уголовных производств»,— заявил 
господин Вениславский. По его сло
вам, к работе ряда руководителей 
СБУ, в том числе отделений на юге Ук
раины, «очень много вопросов». «Не 
на все мы получаем ответы, которые 
удовлетворяли бы с точки зрения ар
гументации»,— добавил депутат.

В кого инвестируют США
Продолжающаяся в Киеве зачист
ка украинских силовых структур не 
осталась не замеченной в Вашинг
тоне. «Мы в курсе сообщений и при
стально отслеживаем ситуацию. Мы 
в ежедневном контакте с нашими 
украинскими партнерами»,— заве
рил пресссекретарь Госдепартамен
та Нед Прайс, добавив, что США «ин
вестируют не в отдельные личности, 
а в институты». Ситуацию затронула 
на брифинге и пресссекретарь Бело
го дома Карин ЖанПьер: «Мы обыч
но не комментируем кадровые ре

шения или вопросы внутренней 
политики. Но я скажу, что мы про
должим работать с нашими партне
рами на Украине, чтобы помочь им 
защититься от российской агрессии, 
и с украинской Генеральной проку
ратурой, документирующей воен
ные преступления и жестокости, ко
торые совершают российские силы 
на Украине. Мы также продолжим 
поддерживать антикоррупционные 
реформы, которые продолжаются на 
Украине».

Таким образом, в администра
ции Джо Байдена дают понять, что 
не драматизируют ситуацию и будут 
продолжать работать именно с теми 
окружающими Владимира Зеленско
го должностными лицами, которых 
он решит сохранить в своей команде.

Судя по всему, такой же настрой 
демонстрирует украинская сторо
на. История с увольнением руковод
ства украинских силовых структур 
разворачивается на фоне визита в Ва
шингтон первой леди Украины Еле
ны Зеленской. Накануне госпожа Зе
ленская встретилась с госсекретарем 
США Энтони Блинкеном, а в среду 
выступит в Конгрессе США. Она так
же встретится с первой леди Джилл 
Байден и получит возможность лич
но подтвердить, что ситуация в Кие
ве находится под полным контролем 
ее супруга. 

Буквально накануне отставок Ива
на Баканова и Ирины Венедиктовой 
помощник госсекретаря США по во
еннополитическим делам Джес
сика Льюис, выступая на семинаре 
в вашингтонском Центре стратеги
ческих и международных исследова

ний, поспешила заверить, что между 
администрациями президентов Бай
дена и Зеленского существует пол
ное понимание и взаимное доверие. 
«Мы продолжаем работать с нашими 
украинскими коллегами и верим их 
заверениям. Они обеспечивают над
лежащий контроль над поставляе
мыми им вооружениями»,— ответи
ла Джессика Льюис на вопрос о том, 
намерена ли администрация США 
ужесточить контроль за поставляе
мой на Украину многомиллиардной 
военной помощью.

Однако несмотря на демонстра
цию идиллии в американоукраин
ских отношениях, в них все же не об
ходится без скандалов. Последний из 
них, в центре которого оказался гла
ва офиса президента Зеленского Ан
дрей Ермак, разразился за полторы 
недели до того, как в Киеве полете
ли головы силовиков. Инициатором 
скандала стала член Палаты предста
вителей Конгресса США, американка 
украинского происхождения Викто
рия Спартц, обратившаяся к прези
денту Байдену с призывом разрабо
тать механизм надзора за поставками 
оружия Киеву.

Главным виновником всех управ
ленческих провалов украинско
го руководства госпожа Спартц на
звала Андрея Ермака, обвинив его 
в тайных связях с Россией, а также 
в «разбазаривании» американской 
помощи. «Многие американцы и ев
ропейцы в последнее время испы
тывают серьезные опасения по пово
ду мистера Ермака. Если бы мистер 
Ермак был государственным деяте
лем, будучи человеком с уже сомни

тельной репутацией, он бы подал 
в отставку зимой»,— отметила Вик
тория Спартц.

С чем было связано столь при
стальное внимание члена Конгрес
са США к одномуединственному 
украинскому чиновнику, так и оста
лось неясным. Однако за главу офиса 
президента Зеленского немедленно 
вступился МИД Украины. «Советуем 
Спартц оставить попытки заработать 
себе дополнительный политический 
капитал на безосновательных спеку
ляциях. Особенно циничны манипу
ляции об Украине и ее руководстве от 
конгрессвумен украинского проис
хождения»,— заявил представитель 
ведомства Олег Николенко.

Между тем дальнейшее развитие 
событий показало, что обращение 
Виктории Спартц, атаковавшей Ан
дрея Ермака, оказалось холостым 
выстрелом — скандал вокруг главы 
офиса президента Зеленского погас, 
не успев разгореться.

А вскоре под боем в Киеве ока
зались уже совсем другие фигуры, 
лишившиеся своих должностей 
и рискующие стать фигурантами уго
ловных дел о госизмене.

«Между главой офиса президен
та Андреем Ермаком и Иваном Ба
кановым, который был давним со
ратником и другом Зеленского, 
шла большая война — и не по го
сударственным вопросам, а за „до
ступ к телу“ президента. Баканов 
мог зайти к президенту, мог влиять 
на кадровые назначения. Теперь, 
когда ведомство возглавляет испол
няющий обязанности, а в этом ста
тусе он будет еще долго, он всегда 
будет прислушиваться к позиции Ер
мака»,— прокомментировал агент
ству ТАСС перестановки в руковод
стве спецслужб Украины эксдепутат 
Верховной рады V Владимир Олей
ник, добавив, что «у американцев 
много претензий к Киеву по борьбе 
с  коррупцией». 

Своим видением подоплеки про
исходящих потрясений в украин
ских верхах с „Ъ“ поделился также 
эксдепутат Рады Илья Кива, против 
которого на родине возбуждено уго
ловное дело по статье о госизмене. 
«Между американским скандалом 
вокруг Андрея Ермака и отставками 
Ивана Баканова и Ирины Венедикто
вой есть прямая связь,— предполага
ет собеседник „Ъ“.— Увидев, что на 
него начинается атака и кресло под 
ним может зашататься, Андрей Ер
мак решил сыграть на опережение 
и действовать быстро. Он пришел 
к выводу, что должны полететь дру
гие головы, и сумел убедить Влади
мира Зеленского сдать своего бли
жайшего друга Ивана Баканова. И. о. 
главы СБУ Василий Малюк — это че
ловек Ермака, как и временно сме
нивший Ирину Венедиктову Алек
сей Симоненко». Таким образом, как 
утверждает эксдепутат, «ловко избе
жавший опалы Андрей Ермак стал 
главным бенефициаром всей этой 
истории, получив контроль над си
ловым блоком и превратившись 
в самого влиятельного на сегодняш
ний день политика Украины после 
 президента Зеленского».

Сергей Строкань

Холодная война наконец наступит
Как Европа готовится жить без российского газа

В среду состоится специальное засе
дание Еврокомиссии, главной темой 
 которого станет газовый кризис в Евро
пе. Накануне в Брюсселе заявили, что 
готовятся к «худшему сценарию», пред
полагающему полное прекращение по
ставок Россией газа в Европу. Для смяг
чения последствий дефицита топлива 
Еврокомиссия разработала план по при
нуждению странчленов к сокращению 
потребления. Наиболее пессимистич
ные настроения царят в Германии, влас
ти которой предупреждают граждан 
и бизнес о грядущих «драматических 
 месяцах».

В европейских СМИ сейчас наиболее по
пулярны две темы: как вынести нынешнее 
рекордно жаркое лето и как пережить пред
стоящую зиму. С первой темой все более или 
менее понятно: гражданам советуют днем не 
выходить на улицу, пить больше воды, прове
тривать помещения. Со второй — ситуация 
куда более сложная: власти стран Евросоюза, 
импортирующих значительные объемы газа 
из России, опасаются, что Москва перекро
ет вентиль и оставит их граждан замерзать, 
а предприятия — простаивать.

Официальный представитель Еврокомис
сии Эрик Мамер во вторник заявил на бри
финге в Брюсселе, что ЕС сейчас «работает над 
худшим из возможных сценариев». «Он пред
полагает, что „Газпром“ больше не будет по
ставлять газ в Европу… Мы готовимся к зим
нему периоду, исходя из этого»,— сообщил 
он (цитата по «РИА Новости»). Ранее во втор
ник газета The Wall Street Journal со ссылкой 
на еврокомиссара Йоханнеса Хана сообщила: 
в Брюсселе «предполагают, что его (трубопро
вода „Северный поток“.— „Ъ“) работа не возоб

новится». План действия на этот случай Евро
комиссия намерена обсудить в среду, 20 июля.

Наиболее панические настроения царят 
в Германии, которая еще до недавнего вре
мени почти 50% газа покупала у России. Ми
нистр экономики ФРГ Роберт Хабек не исклю
чил наступления «кошмарного сценария», 
глава партии социалдемократов Ларс Клинг
байл призвал граждан готовиться к «драма
тическим месяцам», а премьерминистр Ба
варии Маркус Зёдер — к «экономическому 
инфаркту». «Столь одинаково взволнованны
ми представители верхушки страны не каза
лись уже очень давно»,— отметил журнал Der 
Spiegel в понедельник. Издание привело ци
тату Роберта Хабека о том, что «риск полного 
прекращения подачи газа из РФ сегодня бо
лее реален, чем когдалибо». И констатирова
ло: «Вряд ли кто с этим поспорит».

Рассматривать сценарий резкого сокраще
ния поставок российского газа в Германии на
чали еще в конце марта, когда Москва потре
бовала от «недружественных» стран перевода 
оплаты за топливо в рубли. Однако в полный 
рост проблема встала в середине июня, когда 
«Газпром» сократил прокачку по «Северному 
потоку» до 40% от номинальной мощности, 
сославшись на невозможность вернуть из Ка
нады свой газоперекачивающий агрегат. Де
таль была направлена туда на ремонт, но изза 
санкций канадцы отказались ее возвращать. 
По настоянию Германии Канада согласилась 
временно снять санкции в отношении обору
дования «Газпрома», отправив 17 июля турби
ну обратно в Россию.

Однако вопрос о том, насколько «Газпром» 
увеличит прокачку по «Северному потоку» по
сле возвращения этого агрегата, остается от
крытым: до сих пор неясно, сможет ли Россия 

безопасно отправлять на ремонт оставши
еся машины (см. „Ъ“ от 18 июля). При этом 
с 11 июля газопровод полностью остановил
ся на плановую профилактику. Во вторник 
агентство Reuters со ссылкой на информиро
ванные источники сообщило, что поставки 
газа будут возобновлены 21 июля, но останут
ся ниже проектной мощности газопровода 
и не превысят уровни 11 июля.

В Европе тем не менее опасаются, что Мо
сква изза жесткой конфронтации с Западом 
вовсе перекроет газовый вентиль. «В этот чет
верг (21 июля.— „Ъ“) профилактическое об
служивание должно быть завершено — но это 
по официальным планам. На деле в Германии 
никто не знает, возобновятся ли в этот день 
поставки газа и будет ли вообще в будущем 
Кремль снабжать Запад топливом по „Север
ному потоку“»,— пишет Der Spiegel. Издание 
напоминает, что по украинскому маршруту 
из России в Европу также поступает все мень
ше газа, транзит через Польшу остановлен, 
а до начала отопительного сезона остается 
три месяца.

По данным брюссельского аналитическо
го центра Bruegel, страны Евросоюза в пер
вом полугодии 2022 года импортировали на 
30 млрд кубометров российского газа мень
ше, чем в аналогичный период 2021 года. В то 
же время они заметно нарастили импорт нор
вежского (на 9 млрд кубометров) и сжиженно
го природного газа (на 28 млрд кубометров). 
Однако, как отмечают эксперты Bruegel, пол
ностью заменить российское топливо — если 
оно более не будет поступать — таким обра
зом не удастся. А накопленного в хранили
щах газа той же Германии хватит разве что 
до января, и то при условии, что зима будет 
не слишком холодной.

Сейчас в Германии действует второй из 
трех уровней угрозы в рамках чрезвычайного 
плана в сфере энергетики. Пытаясь смягчить 
негативные последствия кризиса — особенно 
для бизнеса,— власти страны заявили о необ
ходимости вновь запустить угольные электро
станции, от которых ранее уже было решено 
отказаться. Среди мер, к которым правитель
ство призывает рядовых потребителей: заме
нить устаревшие системы отопления на более 
энергоэффективные, быть готовыми снизить 
среднюю температуру в домах до 20 градусов, 
проветривать помещения по несколько раз 
в день вместо того, чтобы оставлять форточки 
открытыми, принимать душ вместо ванной. 
Однако и при соблюдении всех этих рекомен
даций граждан предупреждают о неизбеж
ном росте цен на отопление на 200–300%.

К добровольному сокращению потребле
ния энергии граждан призывают и власти 
стран—членов ЕС, куда менее зависимых от 
импорта российского газа. Так, например, во 
Франции потребителям советуют отапливать 
помещения максимум до 19 градусов, а мага
зины призывают снизить интенсивность ос
вещения в рабочее время и отключать лампы 
и световые вывески после закрытия. Многие 
торговые сети, такие как E. Leclerc, Carrefour 
и Systeme U, уже пообещали следовать этому 
плану «энергетической воздержанности».

Вместе с тем немецкая газета Die Welt вче
ра сообщила со ссылкой на документы, подго
товленные к намеченному на среду заседанию 
Еврокомиссии, что этот высший орган испол
нительной власти ЕС может потребовать от 
странчленов снизить потребление газа, если 
они сами не пойдут на это, а ситуация с по
ставками из России продолжит ухудшаться. 
«План ЕС на случай чрезвычайной ситуации 

в области газа» планируется обнародовать по
сле заседания в среду, а официально принять 
на специальной встрече министров энергети
ки стран—членов Евросоюза 26 июля. Если до
кумент будет одобрен, он вступит в силу уже 
27 июля, при этом на первом этапе странам 
предложат добровольно сократить потребле
ние (обсуждаемая цифра: на 5–15% от показа
телей за последние пять лет).

Ранее глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен заявила, что власти РФ используют газ 
и нефть «в качестве оружия» в противостоя
нии с Западом. В Кремле это отрицают. «Мы 
полностью отвергаем любые намеки или пря
мые заявления о том, что российская сторона 
использует газ или нефть в качестве оружия 
политического давления. Это не так»,— ска
зал журналистам пресссекретарь президен
та РФ Дмитрий Песков. По его словам, «Россия 
попрежнему способна гарантировать пол
ную энергетическую безопасность Европы». 
«Россия способна гарантировать отсутствие 
зашкаливающих счетов за электричество, те
пло и так далее, которые сейчас получают на
логоплательщики в европейских странах»,— 
заверил он.

Между тем последний опрос граждан ФРГ 
(проведенный по заказу телеканала ZDF) по
казывает, что подавляющее большинство из 
них попрежнему готовы поддерживать Укра
ину в конфликте с Россией даже несмотря на 
то, что эта ситуация ведет к росту цен на энер
гоносители в Европе. За продолжение ны
нешней линии правительства ФРГ, подразу
мевающей санкционное давление на Москву 
и поставки вооружений Киеву, высказались 
70% опрошенных.

Елена Черненко,  
Ульяна Кузенкова

Массовые чистки в украин
ских силовых структурах 
укрепили позиции  
главы офиса президента 
Андрея Ермака как едва ли 
не самого влиятельного  
политика страны после 
Владимира Зеленского  
ФОТО MAXYM MARUSENKO /  
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Nikkei 225 26961,68 (+173,21)
РТС 1175,04 (+6,30)
FTSE 100 7296,28 (+73,04)

DAX 13308,41 (+348,6)
DJIA* 31657,18 (+584,57)
NASDAQ Composite* 11653,3 (+293,25)

*На 20:36.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.07.22
Австралийский доллар 37,9799
Английский фунт 66,6685
Белорусский рубль 21,9805
Датская крона 75,4522

Доллар США 55,4370
Евро 56,4463
Индийская рупия** 69,6094
Казахский тенге** 11,4497

Канадский доллар 42,8151
Китайский юань 82,5787
Норвежская крона* 55,7604
СДР 72,9152

Сингапурский доллар 39,6801
Турецкая лира* 31,7158
Украинская гривна* 18,7617
Шведская крона* 53,7774

Швейцарский франк 57,1574
Японская иена** 40,1078
*За 10. **За 100. 
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Мои коллеги в последние дни при 
заказе доставки еды из остающегося 
пока в России Burger King сталкива-
ются с нехваткой той или иной пози-
ции в меню: то нет жареных луковых 
колец, то рыбной котлеты. В одном 
из заведений мне ответили, что у них 
«плавающее меню», поэтому «поку-
пайте, что имеется». В Burger King, 
где традиционно не общаются с жур-
налистами, и в этот раз не проясни-
ли ситуацию. Но картина может стать 
понятнее, если вспомнить события 
прошлой недели с конкурентом ком-
пании — сетью «Вкусно — и точка», 
занявшей место покинувшего рос-
сийский рынок McDonald’s.

Посетители новой сети, которым 
чиновники Минпромторга обеща-
ли, что меню там ничем не будет от-
личаться от американских рестора-
нов, не обнаружили в заведениях 

картошки фри. Учитывая, что вла-
стям пришлось много внимания уде-
лить созданию клона McDonald’s, по-
гасить недовольство потребителей 
пришлось гендиректору «Вкусно — 
и точка» Олегу Пароеву. Он заявил, 
что у компании возникла проблема 
с поставками сырья картошки фри, 
так как в России его мало и прихо-
дится импортировать. Минсельхоз, 
который всегда больно реагирует на 
такую чувствительную для россиян 
тему, как нехватка любого продук-
та, ответил топ-менеджеру коротко 
в своем Telegram-канале: «Картофель 
есть — и точка».

На первый взгляд так и есть. Для 
McDonald’s в России картошку для 
фри производил «ЛВМ Рус». Но ока-
залось, что компания закупала семе-
на в Нидерландах и Польше, а сейчас 
с этим большие проблемы. Хотя, как 
говорят аграрии, в стране есть свои 
сорта картошки для фри, которыми 
можно заменить выпавшую голланд-
скую и польскую продукцию. Но это 
случится нескоро. Может быть, в бу-
дущем году. Но а в этом сезоне для но-
вой сети картошки должно было хва-
тить, поскольку сырье производится 
из урожая прошлого года, когда не 
было таких трудностей.

Другой причиной дефицита кар-
тошки фри в ресторанах «Вкусно — 
и точка» может быть банальная менед-
жерская недоработка. Олег Пароев 
заявлял информагентствам, что, пока 
шла подготовка к открытию новых ре-
сторанов, поставщик заключил кон-
тракты с ее конкурентами и на всех 
не хватило. У франчайзи KFC, которая 
тоже объявила об уходе с российского 
рынка, поставки идут бесперебойно.

Будет неудивительно, если ока-
жется, что причина постоянно вы-
падающих позиций из меню Burger 
King — будь то луковые кольца или 
рыбные котлеты — тоже невозмож-
ность менеджеров наладить постав-
ки сырья. Тем более в стране рыбы 
много добывается и лук выращива-
ется. Но ситуация вокруг картошки 
фри и рыбных бургеров наталкива-
ет на мысль, что битва за импорто-
замещение на рынке общепита не 
закончилась, несмотря на завере-
ния чиновников, а только началась. 
И каждый раз нам придется слышать 
на фуд-кортах от официантов: «Поку-
пайте, что имеется».

правила  
игры

Ситуация вокруг  
картошки фри  
и рыбных бургеров  
наталкивает на мысль, 
что битва за импорто-
замещение  
на рынке общепита 
не закончилась

в битве за российский общепит  
изучал редактор  
отдела потребительского рынка

Халиль Аминов

Polymetal первым из крупных рос-
сийских промышленных холдингов 
рассматривает вариант разделения 
бизнеса из-за санкций. Компания, за-
регистрированная на острове Джер-
си, может продать российские активы 
и сосредоточиться на развитии казах-
станского бизнеса, на который сей-
час приходится треть выручки. Такая 
сделка позволит Polymetal сохранить 
доступ к иностранным рынкам капи-
тала. Российские активы, вероятно, 
отойдут крупнейшему акционеру хол-
динга, группе ИСТ.

Одна из крупнейших мировых золотодо-
бывающих компаний, Polymetal, с месторо-
ждениями в России и Казахстане рассматри-
вает возможность выделения российских 
активов. Как следует из сообщения компании 
от 19 июля, размещенном на Лондонской 
бирже, цель такой сделки — восстановить 
акционерную стоимость за счет переоцен-
ки рынком казахстанских активов до спра-
ведливой стоимости и снижения рисков для 
текущей деятельности. В результате сделки 
Polymetal сможет вернуться во все биржевые 
индексы и восстановит широкую базу инсти-
туциональных инвесторов. Головная компа-
ния группы — Polymetal International — заре-
гистрирована на острове Джерси.

Золотодобывающая компания заяви-
ла о возможности выделения российского 
бизнеса четыре месяца назад. Теперь сдел-
кой займется специальный комитет совета 
директоров, в который вошли его незави-
симые члены. «Планирование сделки зна-
чительно продвинулось с момента первона-
чального объявления о такой возможности 
почти четыре месяца назад»,— рассказал 
глава спецкомитета Пол Остлинг.

По данным компании на 1 марта, ее ос-
новным акционером является группа ИСТ 

Александра Несиса с 23,99%, фонд BlackRock 
владеет 5,06%, у компании Fodina Ренаты 
Келлнеровой — 3,82%.

Казахстанские активы играют значитель-
ную роль в бизнесе компании. На них в 2021 
году было произведено 500 тыс. унций зо-
лотого эквивалента из 1,7 млн унций всего 
производства, а выручка составила $984 млн 
при общей выручке $2,9 млрд. В Казахстане 
компания работает на активах Кызыл с про-
изводством 360 тыс. унций и Варваринское 
(198 тыс. унций). В России расположены Ду-
катский хаб (18,8 млн унций серебра), Омо-
лонский хаб (201 тыс. унций золота), Албази-
но (249 тыс. унций золота), Майское (139 тыс. 

унций), Светлое (109 тыс. унций), Воронцов-
ское (93 тыс. унций), Нежданинское (21 тыс. 
унций) и Амурский ГМК. Также в России есть 
ряд проектов на перспективу.

Хотя прямых санкций в отношении 
компании или ее акционеров нет, опосре-
дованно бизнес Polymetal пострадал. Так, 
в апреле компания сообщала, что из-за за-
падных санкций была затруднена логи-
стика по поставке концентрата из порта 
Санкт-Петербурга в Антверпен. Еще одним 
последствием санкций стали проблемы 
с оборудованием.

Также санкции сказались на продажах. 
Так, теперь Polymetal не продает продукцию 

ЦБ РФ, а поставки золотых слитков и концен-
трата перенаправлены в Азию. Также слит-
ки по-прежнему покупает ЦБ Казахстана. 
Что касается слитков серебра, то из-за отсут-
ствия надежных каналов экспорта и сбыта 
на внутреннем рынке сейчас компания на-
капливает их.

Западные страны планируют отказаться 
от российского золота: США и Великобрита-
ния уже сделали это, ЕС пока официально 
не объявил эмбарго. Как писал „Ъ“ 27 июня, 
запрет российского золота носит формаль-
ный характер, поскольку еще в марте шесть 
российских аффинажных заводов были ли-
шены статуса надежного поставщика (good 
delivery), после чего поставки российского 
золота на западные рынки остановились. Те-
перь для российских компаний остается ва-
риант поставок на неорганизованные ме-
ждународные рынки (с дисконтом), а также 
продажа на внутреннем рынке, где ЦБ тоже 
покупает металл с дисконтом.

Директор по развитию Института геотех-
нологий Михаил Лесков считает, что в ре-
зультате сделки Polymetal может передать 
российские активы под контроль отдель-
ной российской (публичной или непублич-
ной) компании, а сама Polymetal сосредото-
чится на казахстанских, а в дальнейшем и на 
иных зарубежных активах. По его мнению, 
в будущем при изменении политической си-
туации компания вновь может объединить-
ся. Он считает, что изменение структуры мо-
жет дать возможность публичной компании 
сохранить доступ к западным инвестициям 
и кредитам и обеспечить потенциал ее даль-
нейшего развития. Жизнь же российских ак-
тивов будет продолжаться под контролем, по 
всей видимости, российской части акционе-
ров Polymetal. Представитель группы ИСТ 
отказался от комментариев.

Евгений Зайнуллин

Должников поставят на умные счетчики
Неплательщикам за свет придется установить себе системы учета

Должников по счетам за электроэнергию попросят 
за свой счет устанавливать умные электросчетчи-
ки с функцией дистанционного отключения элек-
троснабжения. Такой аппарат, по оценкам аналити-
ков, стоит до 40 тыс. руб. за штуку. Участники рынка 
отмечают, что мера коснется только самых злост-
ных должников и позволит «повысить платежную 
дисциплину». В этом году долги конечных потре-
бителей за электроэнергию растут, уже превысив 
315 млрд руб.

Должников по счетам за электроэнергию могут заста-
вить оплачивать установку умных электросчетчиков в сво-
их квартирах и домах. Речь идет о потребителях, которые 
в течение года неоднократно получали уведомления об ог-
раничении электроснабжения из-за долгов. Они должны 
будут компенсировать стоимость аппарата с функцией ди-
станционного ограничения электроснабжения. Такие по-
правки к законодательству разработало Минэнерго (проект 
постановления опубликовал Telegram-канал «СоветБезРын-
ка», источники „Ъ“ подтвердили его подлинность). В Минэ-
нерго „Ъ“ не ответили.

• Гарантирующие поставщики (ГП) электроэнергии и сете-
вые компании обязаны устанавливать умные электросчет-
чики в многоквартирных домах и в частном секторе. Расходы 
на их покупку и установку включаются в сбытовую надбавку 
(7% от конечной цены) и в тариф за услуги по передаче энергии.
Если должник получил уведомление об установке умно-

го счетчика до конца 2023 года, то ГП и сетевая компания обя-

заны поставить аппарат в течение полугода. Если должника 
выявили после 1 января 2024 года, то на установку прибора 
отводится три месяца. Должник обязан предоставить доступ 
в помещение. Затем ГП и сетевая компания с помощью при-
бора смогут дистанционно ограничивать электроснабжение 
потребителя, если он снова не будет платить по счетам. Если 
должник отказывается установить счетчик, ему грозит штраф.

Энергосбытовые компании (ЭСК) весной просили Минэ-
нерго на 2022-2023 годы сократить набор функций в счет-
чиках, чтобы снизить их цену (см. „Ъ“ от 6 апреля). Они 
предлагали полностью исключить требование удаленного 
ограничения, поскольку эта функция «наиболее подверже-
на риску внешнего воздействия». По оценкам собеседников 
„Ъ“, стоимость умного счетчика составляет 14–40 тыс. руб. 
с учетом установки.

Предложение выглядит как способ воздействия на злост-
ных неплательщиков для избирательного применения 
в особо вопиющих случаях, считает Сергей Роженко из Kept. 
При среднем чеке за электроэнергию около 1 тыс. руб. в ме-
сяц стоимость умного счетчика эквивалентна как минимум 
цене электроэнергии за два-три года, поэтому вряд ли эта 
мера будет применяться к социально незащищенным сло-
ям населения, отмечает он.

В Ассоциации ГП и ЭСК сообщили „Ъ“, что новые пра-
вила — «не столько карательная мера для потребителя, 
сколько способ упростить субъектам энергетики введение 
ограничения в отношении злостных неплательщиков». 
«Действительно, в некоторых случаях (если потребитель не 

сможет своевременно заплатить) расходы становятся деби-
торской задолженностью ГП и сетей, поэтому и были пред-
усмотрены такие критерии, как неоднократность уведом-
лений об ограничении электроснабжения в течение одного 
года, чтобы ограничить круг неплательщиков, к которым та-
кие меры применяются»,— говорят в ассоциации.

В «Россетях» сказали „Ъ“, что с начала года умные счетчи-
ки с возможность дистанционного отключения устанавли-
ваются за счет энергокомпаний взамен вышедших из строя 
или по истечении срока эксплуатации. Обсуждаемый доку-
мент дает возможность внеочередной установки приборов 
у неплательщиков за их счет. «Такая мера будет способство-
вать повышению платежной дисциплины, а также способст-
вовать соблюдению баланса интересов как энергокомпаний, 
так и добросовестных потребителей»,— считают в компании.

Между тем конечные потребители постепенно увеличи-
вают долги за электроэнергию: средний уровень расчетов за 
январь—апрель снизился до 98% (против 98,7% годом ранее). 
Общая задолженность на розничном энергорынке на конец 
апреля составила 315,3 млрд руб., из которых 75,6 млрд руб. 
(24%) пришлось на население. Средний уровень расчетов на-
селения в январе—апреле текущего года составил 96,5% про-
тив 97% годом ранее. Хуже всего платят за электроэнергию 
непромышленные потребители (управляющие компании, 
предприятия ЖКХ, ТСЖ): уровень расчетов по этой группе 
упал до 97,8% (против 98,7% год назад), а задолженность дости-
гла 173,7 млрд руб.

Полина Смертина

В обороте прибавилось фальшивых сайтов
Банковских вкладчиков переманивают мошенники

В июне участники рынка зафиксиро-
вали многократное увеличение чи-
сла мошеннических сайтов, имитиру-
ющих официальные ресурсы банков. 
Эксперты считают, что это связано 
с фактором начала отпускного сезона 
и завершением депозитов, открытых 
под высокие ставки, что обуслови-
ло интерес граждан к их размещению 
в «выгодные» инструменты. Да и сами 
банки стимулируют «инвестицион-
ную» активность клиентов, активно 
предлагая им свои продукты, что иг-
рает на руку мимикрирующим мо-
шенникам.

На банковском рынке в июне фиксирует-
ся значительный рост активизации кибермо-
шенников. Зампред правления ВТБ Анатолий 
Печатников во вторник, 19 июля, сообщил, 
что за месяц специалисты банка выявили око-
ло 7 тыс. мошеннических сайтов, имитирую-
щих банковские. Этот показатель превзошел 
майский почти в 10 раз и оказался в 2,5 раза 
больше, чем за все предыдущие месяцы это-
го года. Предыдущий рекорд был установлен 

в апреле, когда число выявленных мошенни-
ческих сайтов составило около 1 тыс.

Опрошенные „Ъ“ крупные розничные 
банки также отмечают рост числа сообщений 
клиентов о мошеннических страницах, ими-
тирующих их банковские сайты. Как сообщи-
ли в ЦБ, по предварительным данным, в июне 
регулятор инициировал блокировку мошен-
нических ресурсов на 15% больше, чем в мае. 
При этом за первый квартал 2022 года коли-
чество выявленных мошеннических сайтов 
выросло по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года в четыре раза и состави-
ло 1,7 тыс. шт.

Участники рынка информбезопасности 
также отмечают рост числа фишинговых сай-
тов. По словам старшего контент-аналитика 
«Лаборатории Касперского» Татьяны Кули-
ковой, «в июне активность злоумышленни-
ков традиционно повышается — это связано 
с тем, что и у них, и у пользователей появля-
ется больше свободного времени, кроме того, 
это начало сезона отпусков, который сопро-
вождается денежными тратами». Кроме того, 
эксперты указывают, что отмечаемый рост мо-

шеннической активности может быть связан 
с окончанием срока действия вкладов клиен-
тов банка, открытых по высоким ставкам. «По-
этому мошенники и создают фейковые сайты 
банков и различными способами распростра-
няют информацию об очень выгодных бан-
ковских предложениях»,— говорит руково-
дитель отдела аналитики центра продуктов 
Dozor «РТК-Солар» Софья Худякова. 

Отчасти и сами банки могли спровоциро-
вать мошенников на более активные дейст-
вия. По мнению директора технического де-
партамента RTM Group Федора Музалевского, 
всплеск мошенничества связан в первую оче-
редь с тем, что банки, особенно подсанкцион-
ные, стали активнее предлагать гражданам 
свои продукты, да и сами сотрудники банка 
стали чаще звонить клиентам. «Соответствен-
но, мошенники просто вклиниваются в по-
ток» официальных звонков и предложений, 
в том числе через фейковый сайт, говорит он. 
По его оценке, этот метод второй по эффектив-
ности после телефонного мошенничества, так 
как жертвами становятся неподготовленные 
люди, которые не могут отличить бренд, сим-

волику и структуру официального сайта от не-
официального и которые нуждаются в день-
гах. В результате, по мнению гендиректора 
SafeTech Дениса Калемберга, стоит ожидать 
роста вывода средств граждан злоумышлен-
никами, поскольку всплеск любого типа мо-
шенничества свидетельствует о том, что схе-
ма действительно эффективная.

В свою очередь, директор Ассоциации раз-
вития финансовой грамотности Вениамин 
Каганов отмечает, что отвечающие за креа-
тивную часть мошенники изучили инфор-
мационное поле России и теперь подстра-
ивают содержание под текущую повестку. 
«Поэтому необходимо обращать внимание 
в первую очередь на дизайн и наличие оши-
бок, если что-то настораживает — обязатель-
но проверять адресную строку сайта, сверяя 
ее с официальным доменом банка через по-
иск в „Яндексе“, и, разумеется, не переходить 
по ссылкам из электронной почты, посколь-
ку такие сайты часто заражают устройства ви-
русами, похищающими учетные данные или 
даже коды из СМС»,— говорит он.

Максим Буйлов, Юлия Пославская

Polymetal казахстанской пробы
Компания может продать российские активы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Появление новых подробно-
стей применения бюджетно-
го правила не остановило игру 
на укрепление российской ва-
люты: 19 июля курс доллара 
на биржевых торгах опускал-
ся ниже 55 руб./$, евро — ниже 
56 руб./€, то есть до минималь-
ных значений с начала месяца. 
В значительной степени движе-
ние рынка определяют продол-
жающиеся продажи валютной 
выручки, особенно в преддве-
рии значительных налоговых 
платежей в бюджет.

Игра на укрепление российской 
валюты продолжается вторую неде-
лю подряд. В ходе торгов на Москов-
ской бирже во вторник, 19 июля, 
курс доллара опускался до 54,86 
руб./$ — минимального значения 
с начала месяца. Во второй полови-
не дня была предпринята попытка 
игры на повышение американской 
валюты — курс возвращался выше 
уровня 56 руб./$. Это не превышало 
значения закрытия предыдущего 
дня, а на закрытии курс остановился 
на отметке 55,45 руб./$, что на 90 коп. 
ниже закрытия понедельника.

Курс евро в течение дня обно-
вил двухнедельный минимум, до-
стигнув 55,94 руб./€, а по итогам тор-
гов остановился возле отметки 56,6 
руб./€, что на 55 коп. ниже закрытия 
предыдущей сессии. С 6 июля, когда 
были достигнуты локальные макси-
мумы, ведущие мировые валюты по-
теряли 7,8–8,2 руб.

Участники рынка отмечают, что 
факторы, способствующие укрепле-
нию рубля, не меняются. В частно-
сти, это приближение налоговых 
и дивидендных выплат, а также де-
валютизация и санкционные риски. 
По оценке банка «Зенит», суммарный 
объем налоговых выплат в июле мо-
жет превысить 3 трлн руб., из кото-
рых НДПИ примерно 700 млрд руб. 
Это в восемь раз превышает средний 
объем торгов долларом на Москов-
ской бирже за последнюю неделю, 
отмечает начальник отдела структу-
рированных продуктов банка Гель-

ды Союнов. Кроме того, в ближайшее 
время «Татнефть», «Роснефть» и «Сур-
гутнефтегаз» должны выплатить вы-
сокие дивиденды акционерам, кото-
рые, исходя из free-float компаний, 
могут составить до 80 млрд руб.

Директор по инвестициям «Ло-
ко-Инвест Управление активами» 
Дмитрий Полевой отмечает, что есть 
и тактический фактор — небольшой 
рост цен на нефть. Так, по данным in-
vesting.com, котировки нефти Brent 
превысили $108 за баррель, то есть 
вернулись к значениям первой дека-
ды месяца.

Появившиеся в газете «Ведомо-
сти» подробности нового бюджетно-
го правила, по мнению экспертов, 
большой роли для валютного рын-
ка уже не играют. В частности, по 
данным источника газеты, Минфин 
предложил закупать валюту на дохо-
ды от продажи нефти по цене свыше 
$60 за баррель.

Как отмечает ведущий аналитик 
отдела глобальных исследований 
компании «Открытие Инвестиции» 
Олег Сыроваткин, два предыдущих 
эпизода быстрого ослабления рубля, 
которые имели место в конце мая 
(курс доллара за три дня вырастал на 
10 руб., до 67 руб./$) и начале июля 
(рост за четыре дня на 12 руб., до 63 
руб./$), были обусловлены в основ-
ном вербальными интервенциями, 
а в первом случае и реальными дей-
ствиями — снижением нормы про-
дажи валютной выручки компани-
ями-экспортерами и снижением 
ключевой ставки ЦБ.

Однако оба эпизода оказались 
краткосрочными. По словам Олега 
Сыроваткина, в первом случае при-
нятых мер оказалось недостаточно, 
чтобы изменить дисбаланс между 
высоким притоком валюты на бир-
жу и недостаточным спросом на нее, 
несмотря на легализацию параллель-
ного импорта. Во втором случае ни-
какой конкретики не последовало, 
и вопрос о новом бюджетном прави-
ле все еще обсуждается. 

Кроме того, уточняет Дмитрий По-
левой, возможный объем доступных 
для интервенций доходов зависит от 
курса рубля. По его оценке, если запу-
стить новое правило прямо сейчас, 
то при прочих равных курс доллара 
во втором полугодии мог бы увели-
читься на 7–13 руб., до 65–70 руб./$. 
Но и это лишь при условии неизмен-
ности остальных параметров, а при 
более слабом рубле будет ниже им-
порт и чуть выше экспорт, что тоже 
повлияет на рубль, говорит эксперт.

Поэтому краткосрочно рублю все-
рьез мало что угрожает, хотя курс бу-
дет оставаться волатильным в рам-
ках «налоговой сезонности», считает 
Дмитрий Полевой. Во время июль-
ского налогового периода, пик ко-
торого приходится на следующую 
неделю, по оценке господина Сы-
роваткина, курс доллара может сни-
зиться в диапазон 50–55 руб./$. После 
окончания периода налоговых плате-
жей, по оценке господина Союнова, 
курс доллара от текущих уровней мо-
жет вырасти на 5–7%, до 57–59 руб./$.

Дмитрий Михайлович

Правило рубль бережет
Российская валюта укрепляется, несмотря на бюджетные новости
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Государственная ГТЛК предложила предприяти-
ям радиоэлектронной промышленности РФ выку-
пить их производственные линии, чтобы взять их 
в возвратный лизинг под 3–5% годовых. В ГТЛК по-
лагают, что механизм станет одним из инструмен-
тов финансирования развития производствен-
ной базы. Сами участники рынка интереса к та-
кому способу привлечения средств не проявляют, 
считая его не слишком эффективным и предла-
гая ГТЛК сконцентрироваться на реализации про-
грамм льготного лизинга готовой продукции.

„Ъ“ ознакомился с проектом предложения ГТЛК, на-
правленным российским производителям вычисли-
тельной техники 11 июля, о возможности применения 
в отрасли механизма возвратного лизинга. Речь идет 
о том, что ГТЛК после оценки выкупит у владельцев про-
изводственное оборудование по остаточной стоимости, 
а затем сдаст его обратно в лизинг под 3–5% годовых. Сер-
висное обслуживание оборудования будет осуществлять 
бывший владелец.

В документе ГТЛК сказано, что механизм позволит 
компаниям привлечь дополнительные средства для раз-
вития производственной базы без необходимости уве-
личения кредитной нагрузки. Такое решение, полага-
ют в ГТЛК, позволит ускорить импортозамещение, так 
как производители отечественного оборудования за счет 
этих средств «обеспечат наращивание объемов предложе-
ния и качество выпускаемой отечественной продукции».

В предложении перечислены условия получения 
лизинга для производителей электроники. Компании 
необходимо иметь оборудование производственных 
линий в собственности, без залогов, в исправном состоя-
нии; техника должна иметь срок остаточного полезного 
использования не менее трех лет; оценочная стоимость 
имущества — не менее 100 млн руб. Помимо этого, ком-
пания должна иметь сервисные контракты на обслужи-
вание и ремонт производственных линий, а также запас 
запчастей не менее чем на год.

Это не первая инициатива ГТЛК, связанная с расши-
рением лизинговой поддержки производителей и по-

требителей отечественного оборудования. Так, в конце 
июня гендиректор компании Евгений Дитрих отпра-
вил письмо главе Минцифры Максуту Шадаеву с пред-
ложением о расширении программы льготного лизинга 
«цифровых активов». Тогда ГТЛК сообщала, что для уве-
личения «темпов импортозамещения» потребуются до-
полнительные 10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 июля).

Гендиректор консорциума «Вычислительная техника» 
(АНО ВТ) Светлана Легостаева сообщила, что компаниям, 
входящим в АНО ВТ и имеющим производственные мощ-
ности, идея использования возвратного лизинга «не по-
казалась интересной» в первую очередь потому, что они 
при этом формально лишаются своего ключевого актива.

Госпожа Легостаева считает более перспективным 
с точки зрения поддержки российских производителей 
как раз расширение программы обычного льготного ли-
зинга вычислительной техники и увеличение количества 
лизинговых компаний, участвующих в этой программе.

По словам председателя совета директоров ГК «Аква-
риус» Алексея Калинина, при недостатке капитала про-
изводитель электроники имеет возможность развивать-
ся в основном за счет банковских кредитов, а не продажи 
собственного оборудования. «Отрасли нужен капитал, де-
шевые деньги и новое оборудование, а не финансирова-
ние под залог средств производства, купленных ранее. 
В случае такого лизинга предприятие перестает быть вла-
дельцем профильного оборудования»,— подчеркивает он.

В то же время, уточняет господин Калинин, если ГТЛК 
предложит просто «дешевое конкурентное финансиро-
вание приобретения оборудования» в долгосрочный 
лизинг (от десяти лет) вкупе с прозрачным механизмом 
и условиями его получения, такая мера «была бы одноз-
начно востребована». Источник в крупном производите-
ле техники согласен, что подобная инициатива могла бы 
помочь производителям вкладывать бюджет в развитие 
собственной продукции: «Лизинг под 3–5% на фоне доро-
гих кредитов выглядит более привлекательно». Однако, 
отмечает собеседник „Ъ“, встает вопрос, насколько эффек-
тивной может быть такая программа для самой ГТЛК.

Тимофей Корнев, Никита Королев

Электроника обратной силы
ГТЛК предлагает производителям  
продать оборудование и взять его в лизинг 

Спустя месяц после начала тор-
гов гонконгскими бумагами 
на «СПБ бирже» доступ к ним 
клиентам предоставили восемь 
брокеров. Пока объемы торгов 
невысоки, и инвесторы насто-
роженно относятся к эмитен-
там, по которым ограничена 
информация. Впрочем, на фоне 
слабых показателей российско-
го рынка участники ожидают, 
что проникновение гонконг-
ских бумаг в портфели россий-
ских инвесторов может достичь 
30% к концу года.

Как стало известно „Ъ“, спустя ме-
сяц после запуска торгов гонконгски-
ми акциями на «СПБ бирже» (см. „Ъ“ 
от 20 июня) возможность совершать 
биржевые сделки клиентам предо-
ставили «Алор Брокер», БКС, «Реги-
он», «Финам», «Фонтвьель», «Фридом 
Финанс», Тинькофф-банк и Экспо-
банк. Еще около десяти брокеров ве-
дут подготовительную работу, расска-
зали на бирже.

• В настоящее время в листинг тор- 
говой площадки включены 12 гонкон- 
гских акций, осенью планируется уве-
личить их количество до 50 штук.  
С 20 июня по 18 июля с ними было со-
вершено 17,4 тыс. сделок объемом 
67,5 млн HKD. Наибольший объем 
пришелся на акции Alibaba Group 
Holding, Xiaomi, Tencent Holdings,  
JD.com и Sino Biopharmaceutical.
Особенностью торгов являют-

ся расчеты в гонконгских долларах, 
а также взимание с каждой стороны 
сделки гербового сбора (0,13%) в поль-
зу Гонконга. Как отмечает начальник 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко, сбор 
препятствует спекуляциям неболь-
шими объемами этих бумаг и также 
способствует формированию портфе-
ля акций на средний и длинный срок.

Начальник отдела интернет-броке-
ра на международных рынках «БКС 
Мир инвестиций» Александр Цукер-
ман рассказал, что каждый десятый 
клиент компании, «интересующий-
ся западными рынками», уже имеет 
актив в HKD. По словам руководите-

ля управления развития клиентско-
го сервиса ФГ «Финам» Дмитрия Лес-
нова, квалифицированные клиенты 
имели возможность приобретать ак-
ции напрямую на Гонконгской бир-
же. Их доля составляла 1%, но в компа-
нии надеются, что с запуском торгов 
на «СПБ бирже» она может увеличить-
ся до 10–15%. По словам руководите-
ля аналитического управления по 
глобальным рынкам ИК «Фонтвьель» 
Артура Мейнхарда, инвесторы захо-
дили в гонконгские акции сбаланси-
рованными долями, не более 1% от 
портфеля. В Экспобанке сообщили, 
что сделок с гонконгскими акциями 
пока «не так много».

В ближайшей перспективе еще 
ряд компаний, среди которых ITI Cap-
ital и «Ингосстрах-Инвестиции», пла-
нируют подключиться к торгам. По 
оценке независимого эксперта Анд-
рея Бархоты, доступ к гонконгским 
акциям может обеспечить приток на 
рынок 20–30 тыс. новых инвесторов 
в год, а также обеспечить участие око-
ло 50 тыс. клиентов, у которых уже 
есть брокерский счет.

Главным расчетным депозитари-
ем по сделкам с гонконгскими цен-
ными бумагами выступает СПБ-банк. 
Он, диверсифицируя риски по ме-
стам хранения, «использует несколь-
ко международных депозитариев 
из различных юрисдикций для рас-
четов», отметили на бирже. Однако 
опрошенные „Ъ“ эксперты считают 
непрозрачную депозитарную схему 
владения главным риском, связан-
ным с гонконгскими бумагами. Так, 
остается риск блокировок гонконг-
ских акций по аналогии с ценными 

бумагами, замороженными в НРД, 
предупреждает управляющий ди-
ректор компании «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров.

К другим рискам участники рын-
ка относят дефицит информации 
по компаниям. Руководитель отде-
ла по управлению акциями УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Александр 
Дорожкин отмечает: «Чтобы разо-
браться в китайской отчетности, 
необходимо иметь команду ана-
литиков». Господин Мейнхард преду-
преждает, что с покупкой китайских 
акций инвестор берет на себя и вну-
триполитические риски.

Впрочем, диверсификация вло-
жений весьма актуальна на россий-
ском рынке, где остались единичные 
компании, выплачивающие диви-
денды, регулярно раскрывающие 
результаты деятельности и встреча-
ющиеся с инвесторами, считает го-
сподин Дорожкин. Георгий Ващенко 
отметил стабильность гонконгского 
доллара, что страхует от валютных 
рисков. Кроме того, китайский фон-
довый рынок имеет сильнейший за 
20 лет дисконт к общемировым, что, 
по мнению господина Мейнхарда, 
может «подтолкнуть широкий пласт 
инвесторов начать раскрывать для 
себя азиатский фондовый рынок». 
Господин Бархота ожидает, что к кон-
цу 2022 года проникновение таких 
бумаг в портфели российских инве-
сторов может достичь 20–30%, а по 
оценке господина Александрова, 
общее число инвесторов в гонконг-
ских бумагах до конца года может ис-
числяться сотнями тысяч.

Ксения Куликова

Инвесторы собрались  
по звуку Гонконга
Торги новыми бумагами набирают обороты

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ АКЦИИ ГОНКОНГСКИХ ЭМИТЕНТОВ (HKD МЛН)*     
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Одна из крупнейших на рынке микрозаймов 
МФК «Мани мен» приобрела небольшой регио-
нальный банк. До сих пор в основном происходи-
ло наоборот: кредитные организации выходили 
на микрофинансовый рынок. Как отмечают экс-
перты, сделка позволит группе диверсифициро-
вать бизнес за счет работы в нескольких нишах.

Как стало известно „Ъ“, пятая по размеру портфеля ми-
крозаймов компания «Мани мен» (входит в группу IDF Eur-
asia) купила входящий в третью сотню по размеру активов 
Газнефтьбанк. Сооснователь группы Борис Батин подтвер-
дил факт сделки, добавив, что банк вошел в состав россий-
ской части IDF Eurasia с 31 мая. Группа развивает экосисте-
му высокотехнологичных финансовых продуктов и услуг 
для физлиц и предпринимателей, пояснил господин Ба-
тин, и на базе банка будет «строить универсальный digital 
онлайн-банк». Цену сделки он не раскрыл. По состоянию 
на начало года Газнефтьбанк контролировали Максим 
и Алексей Бандорины (38,6% и 32,7% соответственно).

• МФК «Мани мен» (работает под маркой MoneyMan) 
специализируется на онлайн-выдачах микрозаймов 
«до зарплаты». Входит в группу IDF Eurasia, которая раз-
вивает еще и коллекторский бизнес. На начало 2022 года 
портфель микрозаймов составлял 6,7 млрд руб., чистая 
прибыль по итогам года составила 1,62 млрд руб.
На начало года регулятивный капитал «Мани мен» со-

ставлял 1,86 млрд руб., Газнефтьбанка — 333 млн руб. при 
нормативе достаточности 21,5% (расчеты «Эксперт РА»). 
«Баланс этой кредитной организации едва ли наполнен 
каким-либо бизнесом. Соответственно, речь идет скорее 
о покупке не банка, а лицензии. Ввиду маленькой суммы 
сделки мультипликатор может составлять 0,3–0,6 капита-
ла»,— отмечает независимый эксперт Андрей Бархота.

Сделка нетипична для российского рынка. До сих пор 
происходило наоборот: банки расширяли бизнес за счет 

микрофинансирования. Свои МФО есть у Тинькофф-бан-
ка («Т-финанс»), ОТП-банка («ОТП-Финанс»), ХКФ-банка 
(«Купи не копи»), Экспобанка («Кэшдрайв»). Альфа-банк 
в конце 2021 года начал совестный проект «А деньги» 
с МФК «Займер», Совкомбанк в феврале зарегистрировал 
компанию «Быстрые покупки». Своя МФК «Выдающие-
ся кредиты» была и у Сбербанка, однако он закрыл ком-
панию прошлой осенью (см. „Ъ“ от 11 ноября 2021 года).

Покупка банка может объясняться желанием дивер-
сифицировать бизнес МФК за счет работы в нескольких 
нишах, полагает старший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Игорь Алексеев. По словам экспер-
та, у «Мани мен» есть существенный опыт в технологиях 
скоринга населения, который может быть использован 
в том числе при работе с банковской розницей.

Аудитория микрофинансовых компаний «более рис-
кованная, поэтому для эффективной оценки необходи-
мо анализировать большой массив данных из множества 
источников, что нехарактерно и недоступно для боль-
шинства банков», добавляет господин Алексеев. В этой 
связи, по его мнению, скорее всего, компании был нужен 
банк «без скелетов» в шкафу, чтобы с нуля развивать новое 
направление бизнеса, опираясь на свои компетенции.

Однако сделка идет не полностью гладко: 18 июля ЦБ 
выдал МФК предписание в рамках осуществления го-
сконтроля за приобретением акций. Среди возможных 
нарушений могло быть непредставление необходимых 
документов, отсутствие всех необходимых сведений и ус-
ловий, в том числе некорректно или неполно указанные 
данные об аффилированных лицах покупателя, несоответ-
ствие порядка определения цены приобретаемых или вы-
купаемых ценных бумаг и т. д., отмечает партнер консал-
тинговой компании GRM Сергей Новиков. В самой МФК 
обсуждать сложности с приобретением банка не стали.

Ольга Шерункова, Полина Трифонова

Микрозаймы вышли в кредиты
Крупная МФО купила себе банк
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Boeing в облет России
Поставки самолетов в ближайшие 20 лет не ожидаются

Американский авиастроитель-
ный концерн Boeing вычеркнул 
российский рынок из своего про-
гноза поставок на ближайшие 
20 лет. При этом как Boeing, так 
и его европейский конкурент Air-
bus по-прежнему рассчитывают 
на масштабные поставки своих 
самолетов в Китай, который дол-
жен обеспечить более 20% их гло-
бальных продаж. Однако, пола-
гают опрошенные „Ъ“ эксперты, 
эти планы могут быть скоррек-
тированы в зависимости от того, 
как быстро Китай перейдет к се-
рийному производству собствен-
ных самолетов, а также от геопо-
литической напряженности.

Boeing в своем ежегодном долгосроч-
ном прогнозе по коммерческому рынку 
не ожидает каких-либо поставок само-
летов в Россию в ближайшие 20 лет — 
до 2041 года. Прежде концерн планиро-
вал поставить в РФ в этот период 1,5 тыс. 
самолетов. Глобальный план поставок 
Boeing сократил по сравнению с прош-
лым прогнозом почти на 5%, до 41,1 тыс. 
новых воздушных судов. В том числе 
предполагаемые поставки в Китай сни-
зились примерно на 200 бортов, до 
8,485 тыс. Почти столько же — 8,42 тыс. 
самолетов — за 20 лет рассчитывает по-
ставить в Китай Airbus. На прошлой не-
деле производитель в своем прогнозе 
до 2041 года опубликовал ожидания ро-
ста поставок на 1,2%, до 39,5 тыс. самоле-
тов. Россия как отдельный регион в пла-
нах не упоминается.

На Россию за последние десять лет 
приходилось в среднем от 6–10% по-
ставок Boeing и Airbus, отмечает анали-
тик по транспорту Елена Сахнова. Она 
полагает, что выпадение этого объема 
может привести к замедлению темпов 
производства обоих производителей 
и повышению цен для клиентов. 

В подготовленной правительством 
РФ комплексной программе разви-
тия авиаотрасли до 2030 года говорит-
ся, что средний возраст пассажирских 

самолетов в РФ превышает 14,5 года. 
Из них по наиболее массовым типам 
А320/321neo — 2 года, А320 — 11 лет, 
А319 — 17 лет, А330 — 12 лет, B737–800, 
В737–900 — 10 лет, B737–700 — 22 года. 
В июне бывший вице-премьер Юрий Бо-
рисов в эфире «России-24» отметил, что, 

по расчетам Минтранса, эксплуатация 
такого парка возможна в течение пяти 
лет. За это время необходимо выйти на 
серийные поставки отечественных са-
молетов, которые «гарантированно бу-
дут обеспечивать все необходимые пе-
ревозки пассажиров и грузов». Согласно 
стратегии, к концу 2025 года в эксплуа-
тации останется не менее 70% из более 
чем 700 иностранных самолетов, «что 
соответствует прогнозируемым потреб-
ностям в мощностях».

Предполагается, что к концу 2027 
года парк РФ пополнят 76 новых МС-21 
и 82 SSJ New. C учетом отсутствия рез-
кого роста авиаперевозок в плановых 
прогнозах до 2030 года часть экспертов 
полагает, что этого парка будет доста-
точно. Также в теории возможны закуп-
ки в Китае, где в мае прошел первый ис-
пытательный полет серийной модели 
среднемагистрального C919.

В сложном «клубке проблем ми-
ровой авиапромышленности», обра-
зовавшемся в 2022 году, невозможно 
предсказать однозначный вектор раз-
вития спроса и производства, счита-
ет эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов, поскольку «круп-
ный бизнес окончательно перестал су-
ществовать как независимое от гео-
политической обстановки явление». 
Эксперт считает более чем вероятным, 
что в краткосрочной и среднесрочных 
перспективах (5–7 лет) западные ави-
апроизводители действительно не бу-
дут рассматривать Россию как рынок 
сбыта: «Этот конфликт выглядит слиш-
ком серьезным и затяжным».

При этом господин Борисов пола-
гает, что готовность китайского авиа-
прома при необходимости обеспечить 
потребности российской авиации оста-
ется под вопросом: «Китай в большой 
степени зависим от импортных ком-
плектующих. При изменении геополи-
тических раскладов в его отношении 
возможно применение санкционных 
ограничений».

Китай — один из крупнейших ави-
ационных рынков, и любые заметные 
изменения в его структуре будут чувст-
вительны для Boeing и Airbus, соглаша-
ется директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Александр Гущин. По 
его словам, если коммерческая эксплу-
атация китайских самолетов будет до-
статочно эффективна, чтобы этот про-
дукт оказался конкурентоспособен 
в сравнении с самолетами западного 
производства, возможно «постепенное 
вытеснение иностранных производи-
телей с китайского рынка». При этом он 
подчеркивает, что налаживание серий-
ного производства — сложный и дол-
госрочный процесс, и в краткосрочной 
и, возможно, среднесрочной перспек-
тиве едва ли китайские воздушные 
суда займут значимую долю на между-
народном рынке.

Айгуль Абдуллина
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Полный кузов  
импортозамещения

«В нашем сегменте произошло замещение „боль-
шой семерки“ грузовиками китайского производст-
ва»,— подтверждают на КамАЗе. Общий рост поста-
вок продукции из Китая там оценивают более чем 
в два раза: «В основном это самосвалы. Также на руку 
иностранным производителям курс рубля к дол-
лару». В то же время доля КамАЗа в своем сегменте 
остается на уровне 47%, что «соответствует прошло-
годним показателям». На КамАЗе ориентируются 
на рынок тяжелых грузовиков грузоподъемностью 
свыше 14 т. По итогам полугодия этот сегмент, по 
данным концерна, сократился на 10%.

Весь рынок грузовиков за январь—июнь упал 
сильнее — на 18,8%, до 37,7 тыс. штук, подсчитывал 
«Автостат». Как компании-производители, так и ана-
литики традиционно расходились в оценке объема 
сегмента.

Исходя из приведенного «Автостатом» модельно-
го рейтинга, наибольшей популярностью среди тя-
желых грузовиков пользуются самосвалы. На КамАЗе 
подтверждают, что наибольший спрос сейчас наблю-
дается в самосвальной технике на фоне продолжения 
реализации инфраструктурных проектов. Тогда как 

рынок магистральных тягачей упал на 45%, говорят 
в компании, при этом реализация КамАЗа снизилась 
на 25% (доля марки в сегменте в итоге выросла до 39%). 
«С одной стороны, это обычное явление в кризисные 
периоды. Магистральники — самые дорогие маши-
ны, и от них отказываются в первую очередь. С другой 
стороны, в стране значительно меняются логистиче-
ские коридоры, и игроки этого рынка на период адап-
тации к новым условиям также не спешат закупать 
магистральные тягачи. Наша доля в этом сегменте 
продолжает расти»,— говорят на КамАЗе.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting полагает, 
что по итогам года китайские марки могут превы-
сить долю, которая фиксировалась у европейских 
марок в сегменте тяжелых грузовиков в послед-
ние годы, в том числе за счет части доли россий-
ских производителей. «Отечественные компании 
вынуждены адаптироваться к новым условиям, 
и против российской продукции сейчас играет 
курс рубля»,— поясняет он. Китайские грузовые ав-
томобили покрывают многие сегменты, в том чи-
сле сегмент тяжелых грузовиков, где конкурируют 
с КамАЗом. В целом рынок грузовиков продолжит 
стагнировать, полагает господин  Бабанский.

Ольга Никитина

С взломами наперевес
После начала военных действий на Украине чи-

сло хакерских атак на российские компании, госо-
рганы, банки и СМИ выросло как минимум втрое 
(см. „Ъ“ от 28 февраля). Президент ГК InfoWatch, 
предправления Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов (АРПП) «Отечественный софт» 
Наталья Касперская 19 июля на пресс-конференции 
говорила о росте утечек в первом полугодии на 80% 
после двух лет снижения.

По данным DLBI, в январе—июне общий объем 
утечек ценных данных увеличился до 61 млн уни-
кальных записей по сравнению с 6 млн за тот же пе-
риод 2021 года. Также выросло число похищенных 
неуникальных данных (содержащих большое коли-
чество записей, относящихся к одному пользовате-
лю) — например, о трансакциях пользователей: их 
число в распространяемых базах похищенных дан-
ных к июлю достигло уже 2,4 млрд записей.

Существенная доля компаний и предприятий 
из-за ухода зарубежных поставщиков специализиро-
ванных программ осталась с неработающим софтом: 
например, американская Fortinet отозвала лицензи-
онные ключи у российских пользователей, что не-
гативно сказалось на защищенности серверов, по-
ясняет начальник отдела аналитики «СерчИнформ» 
Алексей Парфентьев. По его мнению, облачные сис-
темы хранения безопаснее, так как за инфраструктур-
ную безопасность при этом «отвечает дополнитель-
ное звено — провайдер, обладающий экспертизой 
и ресурсами», но сам по себе факт «облачности» на без-
опасность напрямую не влияет, напоминает он.

Масштаб и количество хакерских атак в этом году 
будет только расти, полагают в «Информзащите». 
Тенденция взлома баз данных — как физических, 
так и облачных, по мнению экспертов, сохранится 
в силу роста спроса и стоимости краденых баз на те-
невых ресурсах.

Татьяна Исакова

с1

с1

Доля самолетов 
отечественного производства 

в парке российских 
авиакомпаний к 2030 году 

должна  
вырасти до 81%

— Юрий Борисов,
на тот момент вице-премьер РФ, 27 июня
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Российские производители семян стали 
лоббировать идею субсидирования госу-
дарством для аграриев до 70% стоимости 
выпускаемого в стране посадочного ма-
териала. Кроме того, предлагается квоти-
ровать его ввоз из-за границы по мере ро-
ста внутреннего производства. Эти идеи 
продвигаются на фоне высокой зависи-
мости аграриев от сырья в том числе из ЕС 
и США, где приходится закупать до 97% се-
мян сахарной свеклы и до 77% масличного 
подсолнечника. Но не все участники рын-
ка считают, что эти меры позволят быст-
ро снять зависимость от импорта. Для на-
ращивания своего производства необходи-
мо инвестировать в увеличение мощностей 
и закупку зарубежного оборудования, до-
ставка которого сейчас проблематична.

На проходившем 13 июля совместном заседа-
нии комитетов по аграрным вопросам Госдумы 
и Совета федерации представитель «Щелково аг-
рохим» (производитель семян) предложил субси-
дировать аграриям из бюджета до 70% стоимости 
всех семян, производимых в РФ. Об этом „Ъ“ сооб-
щили несколько участников встречи. Они также 
передали, что участвовавший в заседании замгла-
вы Минсельхоза Андрей Разин посчитал «предло-
жение заслуживающим внимания». Сейчас, как 
поясняют участники рынка, субсидируется до 
50% стоимости только элитных семян независи-
мо от страны происхождения. В Минсельхозе опе-
ративно не ответили на запрос „Ъ“.

Гендиректор «Щелково агрохим» Салис Карако-
тов подтвердил „Ъ“ информацию о предложении 
компании. По его словам, оно должно привести 
к сокращению зависимости от импорта семян. 
Так, продолжает господин Каракотов, до 97% по-
садочного материала по сахарной свекле сейчас 
приходится завозить из-за рубежа, по маслично-
му подсолнечнику — до 77%, по кукурузе — до 
50%, по рапсу — до 40%. По данным топ-менед-
жера, объем российского рынка семян составля-
ет около 140 млрд руб., из них 80% приходится на 
оплату импортных семян в основном из стран Ев-
росоюза и США. Объем импорта посадочного ма-
териала только для подсолнечника и сахарной 
свеклы достигает 60 млрд руб., указывает он.

Субсидирование закупки российских семян 
может изменить ситуацию, уверен господин Кара-
котов. Причем дотироваться должен материал, ко-
торый по качеству равнозначен импортируемому 
или превосходит его. В «Щелково агрохим» счита-
ют, что также нужно квотировать ввоз импортных 
семян пропорционально росту собственного про-
изводства — это, по мнению компании, позволит 
уже к 2025 году достичь 70-процентной самообе-
спеченности посадочным материалом сахарной 
свеклы, кукурузы, сои, а к 2030 году — подсол-
нечника и рапса.

В ГК «Эконива», производящей до 80 тыс. тонн 
в год семян полевых культур, ожидаемо поддержи-
вают идею субсидирования и добавляют о необхо-
димости господдержки собственной селекции. Ген-
директор агрохолдинга «Степь» Андрей Недужко 

считает, что мера позволит частично компенсиро-
вать существенно возросшие издержки сельхозпро-
изводителей. Эти предложения надо принимать 
срочно, считает Салис Каракотов, так как велики 
риски прекращения поставок иностранного поса-
дочного материала. Так, по его словам, в прошлом 
сезоне на рынок РФ не было поставлено до 20% им-
портных семян масличного подсолнечника.

Источник „Ъ“ среди производителей овощей 
сомневается, что предлагаемые меры позволят 
увеличить объем производства семян внутри 
страны. Даже предоставив финансирование, ре-
шить проблему одномоментно невозможно, со-
глашается гендиректор Ягодного союза Ирина 
Козий. По ее словам, потребуются существенные 
инвестиции в расширение мощностей и закупку 
импортного оборудования, с чем сейчас большие 
сложности. «Эти затраты производители семян 
переложат на конечную цену, которая заметно 
вырастет для сельхозпроизводителей»,— добав-
ляет источник „Ъ“.

По его словам, импортные семена отличаются 
не только повышенной устойчивости к болезням 
и вредителям, но из них получается более качест-
венная продукция. К тому же иностранные ком-
пании в отличие от российских производителей 
предлагают не только семена, а всю технологию 
выращивания, добавляет собеседник „Ъ“. Кроме 
того, заключает Ирина Козий, далеко не для всех 
культур есть качественные альтернативы на рос-
сийском рынке.

Алексей Полухин

Семена упали на почву субсидий
Производители просят господдержки

После возражений «Союзмульт-
фильма» Роспатент отменил ох-
рану товарных знаков, под ко-
торыми производились това-
ры с упоминанием «Умки» — 
например, конфеты, косме-
тика и бытовая химия для де-
тей, жидкости для автомоби-
лей и теплоизоляционные сме-
си. В «Союзмультфильме» на-
зывают упоминания персона-
жа в названиях товаров без со-
гласования со студией незакон-
ными и намерены продолжить 
бороться с ними. Однако в од-
ной из компаний, потерявших 
товарный знак, подчеркивают, 
что «умка» — словарное  слово, 
и намерены отстаивать свое 
 название. 

Коллегия Роспатента признала 
недействительным предоставление 
правовой охраны целому ряду то-
варных знаков, в которых упомина-

ется персонаж Умка из одноименно-
го мультфильма, следует из базы ее 
решений. Решения приняты в про-
цессе рассмотрения возражений «Со-
юзмультфильма», который обладает 
правами на названного персонажа. 

• Мультфильм «Умка» был выпущен 
«Союзмультфильмом» в 1969 году, 
в декабре 2019 года студия выпусти-
ла продолжение мультфильма под 
названием «Умка на елке», а в конце 
2021 года студия сообщала, что го-
товит к выпуску новый анимацион-
ный сериал по мотивам «Умки».
Среди оспоренных — товарные 

знаки «Умка», принадлежащие ни-
жегородскому производителю «Бе-
лая мануфактура». Согласно ее сайту, 
компания производила бытовую хи-
мию, косметику и аксессуары для де-
тей под брендом «Умка». Оспорен то-
варный знак «Умка-Конти» курской 
кондитерской фабрики, которая вы-
пускает одноименные шоколадные 

конфеты, и «Русхимтэка», произво-
дившего жидкости для омывателя 
автомобилей. В такой же ситуации 
оказались киевский производитель 
теплоизоляционных смесей Umka, 

интернет-магазин «Умкина Берлога» 
из Иваново, новосибирский центр 
родительской поддержки «Умка XXI 
век», летний лагерь в Красноярске 
UMKA Camp и другие компании.

Некоторые из пострадавших уже 
пытаются оспорить это решение: 

так, «Белая мануфактура» подала со-
ответствующее заявление в суд по 
интеллектуальным правам.

В «Союзмультфильме» „Ъ“ заяви-
ли, что студия уже выявила 56 то-
варных знаков «с незаконным при-
менением образа персонажа Умка» 
и в каждом случае будет «проводить 
процедуру прекращения правовой 
охраны». «Союзмультфильм» готов 
к досудебному урегулированию пу-
тем заключения лицензионных до-
говоров, подчеркнули там. В студии 
добавили, что намерены развивать 
лицензионные продукты с персо-
нажем: бренд «Умка» там планиру-
ют применить при разработке обра-
зовательных программ, в сегментах 
канцелярских товаров, продуктов 
питания и напитков, одежды, игру-
шек и в других категориях. 

«Но мы будем отстаивать свой то-
варный знак до конца. Умка — это 
словарное слово, которое было за-

имствовано из языка северных на-
родов — так называют самца белого 
медведя. Мы не согласны с тем, что 
один участник рынка может при-
сваивать себе словарное слово»,— 
заявили „Ъ“ в одной из компаний, 
которая потеряла товарный знак. 
Действительно, слово «умка» в этом 
значении приводится, например, 
в словаре Ожегова.

В рамках похожего спора с ком-
панией «Эксэл» суд подтвердил на-
личие у «Союзмультфильма» прав 
на товарный знак «Умка», отметил 
управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт. Владель-
цам оспоренных товарных знаков 
защититься в этой ситуации чрез-
вычайно сложно, полагает патент-
ный поверенный «Бутенко и парт-
неры» Светлана Бутенко, однако 
они могут попробовать вернуть то-
варные знаки с помощью использо-
вания опросов и лингвистических 

исследований. «Так, известен персо-
наж Коржик из „Улицы Сезам“, но го-
тов ли Роспатент аннулировать все 
товарные знаки для мучных конди-
терских изделий с включением не-
охраняемого элемента „коржик“?» — 
подчеркивает госпожа Бутенко.

В то же время «зачистка» товар-
ных категорий от упоминаний пер-
сонажа — единственный путь для 
построения полноценной лицензи-
онной программы, отмечает генди-
ректор агентства Megalicense Захар 
Назаренко. По его словам, потенци-
альные доходы «Союзмультфильма» 
от продажи лицензий на «Умку» бу-
дут зависеть от успеха нового кон-
тента, то есть продолжений муль-
тфильма. Это не ключевой бренд 
«золотой коллекции», добавляет экс-
перт, но «в целом Умка наверняка 
входит в топ-10 самых популярных 
персонажей „Союзмультфильма“».

Валерия Лебедева

Хождение по Умкам
«Союзмультфильм» борется с производителями за товарный знак

48,49 млн рублей
составил убыток  
АО «Киностудия 
„Союзмультфильм“»  
по итогам 2021 года
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На российском рынке твердых и полу-
твердых сыров сменились позиции круп-
ных производителей. Юговской  комбинат 
молочных продуктов (ЮКМП), увеличив 
в 2021 году производство сразу на 67,6%, 
возглавил двадцатку крупных россий-
ских производителей этого продукта, 
 обогнав прошлых лидеров — ГК «Фудлэнд» 
и «Вимм-Билль-Данн». Но уже по итогам 
этого года ситуация в целом на рынке мо-
жет измениться, предупреждают эксперты. 
Часть россиян, пытаясь экономить в кри-
зис, начнут переходить на сырные продук-
ты из заменителей. А нишу недорогих сы-
ров продолжат удерживать белорусские 
производители, продающие свою продук-
цию ниже себестоимости.

В распоряжении „Ъ“ оказался рейтинг «Союз-
молока», Streda Consulting и Milknews, из кото-
рого следует, что Юговской комбинат молочных 
продуктов по итогам 2021 года возглавил топ-20 
крупных производителей твердых и полутвер-
дых сыров в РФ. Компания нарастила выпуск 
продукции на 67,6%, до 39,4 тыс. тонн. По итогам 
2020 года Юговской КМП занимал третье место. 
В ЮКМП на вопросы „Ъ“ не ответили.

Прошлогодний лидер — ГК «Фудлэнд» (бренды 
VardeVaal, Excelsior) — тоже увеличил производ-
ство, но всего на 6,4%, до 28,1 тыс. тонн, и занял 
вторую строчку. Коммерческий директор ГК Мак-
сим Поляков объясняет это тем, что в 2021 году 
предприятия «Фудлэнд» проходили реконструк-
цию, что привело к снижению показателя. Тре-
тье место осталось за «Вимм-Билль-Данн» (входит 
в PepsiCo; бренд «Ламбер»), который нарастил вы-
пуск сыров на 1,2%, до 25 тыс. тонн. В компании от-
казались от комментариев.

Крупные инвесторы продолжают реализацию 
масштабных проектов, так как сыроделие оста-
ется одним из самых привлекательных секто-
ров в молочной индустрии, считает гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов. По его данным, про-
изводство твердых и полутвердых сыров в 2021 
году выросло на 5%, до 602 тыс. тонн. По итогам 
2022 года в ГК «Фудлэнд» планируют увеличить 
выпуск до 30,5 тыс. тонн. Такие же планы и у ком-

бината «Ичалковский», говорит его представи-
тель Артем Кортунов. В 2021 году, по данным рей-
тинга, компания выпустила 18,8 тыс. тонн, заняв 
четвертое место.

В «Молвесте» (бренд «Вкуснотеево») заявили, 
что с начала лета увеличили производство на 
треть. Председатель совета директоров ГК «Ка-
бош» Дмитрий Матвеев говорит, что компания го-
това нарастить производство, но не берется про-
гнозировать будущие объемы: «Часть зарубежных 
поставщиков ингредиентов для дорогих сыров 
отказываются работать с Россией».

По итогам 2021 года на топ-20 игроков при-
шлось 285 тыс. тонн, или 70% общего производ-
ства в России, свидетельствуют данные рейтинга. 
Глава Streda Consulting Алексей Груздев указы-
вает, что, таким образом, в прошлом году в оче-
видном тренде на консолидацию рынка полу-
твердых и твердых сыров была взята пауза, а ее 
уровень остался аналогичным 2020 году. Источ-

ник „Ъ“ на рынке уверен, что консолидация в сек-
торе продолжится и крупные игроки в ближай-
шие годы продолжат наращивать долю рынка за 
счет начатых инвестпроектов.

Алексей Груздев говорит, что помешать консо-
лидации может падение доходов населения. По 
его данным, потребление сыров в 2021 году хотя 
и выросло на 5%, до 859 тыс. тонн, но сейчас часть 
россиян может начать возвращаться к потребле-
нию более дешевых сырных продуктов из заме-
нителей молочных жиров.

Эксперт указывает еще на один фактор, кото-
рый может помешать дальнейшему наращива-
нию производства,— это конкуренция с бело-
русскими производителями. Такая продукция 
занимает около 30% российского рынка, и основ-
ное ее конкурентное преимущество — цена, ко-
торую удается держать белорусским производи-
телям ниже молока, основного сырья для выпуска 
сыров, поясняет господин Груздев.

Белорусские компании активно поставляют 
молочную сыворотку на экспорт, прежде всего 
в Китай, что позволяет им повышать рентабель-
ность производства сыра, добавляет Артем Белов. 
Но, по словам эксперта, ситуация не приведет 
к снижению объемов производства.

Потребление сыров выросло за последние 
пять лет на 25% и сейчас составляет 5–6 кг в год на 
человека и рост продолжится, уверен он. За счет 
этого на рынке появится новый спрос, который 
будет удовлетворяться российскими производи-
телями, уверен господин Белов: белорусская сы-
рьевая база растет не так активно, чтобы сыроде-
лы могли постоянно наращивать поставки.

Алексей Груздев также указывает, что рассчи-
тывать на экспорт сыров из РФ особо не стоит. 
Пользующиеся спросом на мировом рынке чед-
дер и пицца-чиз производятся в России в незна-
чительных объемах. «А популярные у нас сыры 
„российской“ группы не пользуются спросом»,— 
добавляет он. Поэтому, считает эксперт, основ-
ные экспортные поставки придутся на страны 
СНГ. По данным «Союзмолока», по итогам 2021 
года объем экспорта вырос на 24% и составил 
27 тыс. тонн.

Алексей Полухин

Сырная перерезка
Производители меняются долями рынка

Неудачная попытка  добиться 
поэтапного раскрытия эскроу- 
счетов, где хранятся деньги по-
купателей жилья до заверше-
ния строительства, вынудила 
застройщиков искать другие 
способы оптимизации расхо-
дов. По информации „Ъ“, Мин-
строй вернулся к обсуждению 
с Центробанком возможности 
переноса проектного финанси-
рования и эскроу-счетов из од-
ного банка в другой. Без этого, 
как считают девелоперы, кон-
куренция на финансовом рын-
ке сильно ограничена, что не-
гативно сказывается на стои-
мости кредитов. В ЦБ уже на эта-
пе обсуждения выступают про-
тив этой идеи, которая, по мне-
нию регулятора, напротив, при-
ведет к удорожанию займов 
из-за риска ухода застройщика 
в  другой банк.

О том, что Минстрой вернулся 
к обсуждению с ЦБ возможности 
предоставить застройщикам пра-
во рефинансировать проектное фи-
нансирование, выданное на стро-
ительство жилья, в другом банке 
и переносить туда эскроу-счета, рас-
сказали „Ъ“ в Клубе инвесторов Мо-
сквы. Там сообщили, что 14 июля 
на эту тему проходило совещание 
у главы департамента строительст-
ва правительства РФ Максима Сте-
панова с участием представителей 
Минстроя и «Дом.РФ». В «Дом.РФ», 
Минстрое и правительстве РФ не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Предложения о переносе эскроу- 
счетов и рефинансировании креди-
тов девелоперов в других банках за-
стройщики направляли в Минстрой 
еще в 2020 году, но тогда они не были 
поддержаны, уточнили в Клубе ин-
весторов Москвы. Сейчас эта тема 
возникла после того, как главе ЦБ 
Эльвире Набиуллиной на заседании 
президиума Госсовета по строитель-
ству 21 июня удалось убедить Влади-
мира Путина не применять поэтап-
ное раскрытие эскроу-счетов, как на 
этом настаивали компании стройин-
дустрии. По данным ЦБ, в 2021 году 
объем эскроу-счетов достиг 3,1 трлн 
руб., а проектного финансирова-
ния — 2,6 трлн руб.

Сейчас застройщики при получе-
нии проектного финансирования за-
висят от небольшого числа банков, 
что не позволяет рефинансировать 
кредиты на лучших условиях, гово-
рит исполнительный директор Клу-
ба инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский. Более того, до-
бавляет исполнительный директор 
ГК ФСК Дмитрий Трубников, в мар-
те—апреле ряд банков приостано-
вили финансирование без видимых 
 причин.

По данным «Дом.РФ» на 1 июня, 
проектное финансирование предо-
ставляют 34 российских банка. По 
словам господина Преображенско-
го, проекты объемом свыше 1 млн 
кв. м финансируют восемь банков, 
еще девять — проекты застройки 
свыше 100 тыс. кв. м, а остальные 
могут финансировать только малые 

объемы. Еще 57 банков РФ не участ-
вуют в проектном финансировании, 
так как обладают слабыми компе-
тенциями в области строительства, 
но они могли бы рефинансировать 
проекты, уже проверенные крупны-
ми банками, считает он.

Главный финансовый менеджер 
«Брусники» Ольга Шахмина пола-
гает, что подобный перевод не не-
сет рисков ни для покупателя квар-
тир в новостройках, ни для банков. 
Рефинансирование банковских 
средств позволит снизит затраты за-
стройщиков, считает президент ГК 
«Основа» Александр Ручьев. В Пром-
связьбанке пояснили „Ъ“, что рефи-

нансирование может быть эффек-
тивным для застройщика только 
на начальном этапе проектного фи-
нансирования, когда продано 5–10% 
квартир в проекте.

По словам заместителя финансо-
вого директора ГК «Гранель» Юрия 
Черноиванова, при высоких тем-
пах продаж жилья в новостройках 
ставка по проектному финансиро-
ванию и так невысока — она мо-
жет быть менее 1%. Дмитрий Труб-
ников добавляет, что основная 
проблема переноса кредитования 
в другой банк — это перевод средств 
эскроу-счетов: «В этом случае банки 
должны переподписать договоры 
долевого участия с каждым покупа-
телем, а в крупных проектах их мо-
гут быть сотни».

Но Центробанку идея переноса 
эскроу-счетов из банка в банк при ре-
финансировании кредитов застрой-
щикам не нравится. Там во вторник 
сообщили „Ъ“, что автоматический 
перенос эскроу-счетов между бан-
ками может негативно отразить-
ся на развитии отрасли и привести 
к удорожанию проектного финан-
сирования.

В этом случае, поясняет регуля-
тор, банки будут закладывать в кре-
дитную ставку на старте строитель-
ства расходы на экспертизу и оценку 
проекта, предполагая, что через ка-
кое-то время девелопер может пе-
рейти к другому банку. Кроме того, 
в ЦБ опасаются возможного сниже-
ния объемов продаж и удорожания 
ипотеки за счет прекращения парт-
нерских программ банков и застрой-
щиков с более льготными ставками.

Дарья Андрианова

У застройщиков 
деньги  
не переводятся
В ЦБ против идеи передачи  
эскроу-счетов из банка в банк

Эскроу-счета —  
это сейчас основа для того, 

чтобы не появлялись 
обманутые дольщики

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

в июне 2022 года

Ц И Т А Т А

Рейтинг крупнейших производителей сыров  
по итогам 2021 года

№ п/п Компания Тыс. тонн
1 Юговской комбинат молочных продуктов 39,4

2 ГК «Фудлэнд» 28,1

3 PepsiCo («Вимм-Билль-Данн»)* 25

4 СК «Ичалковский» / СЗ «Сармич» 18,8

5 «Киприно»* 17

6 Savencia Fromage & Dairy 15,9

7 «Сыр Стародубский» 14,3

8 ГК «Молвест» 13,8

9 ГК «Вамин» 13

10 MLK Group («Ува-молоко») 13

11 ГК «Доминант» 12,6

12 «Азбука сыра» 10,7

13 ГК «Сыробогатов» 9,7

14 DMK Group 9,6

15 МПК «Сырный дом» 9,3

16 Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 8,8

17 ГК «Русагро» 8,4

18 ГК «Кабош» 6,1

19 «Комос Групп» 5,8

20 «Сыродел» 5,3

*Оценка. Источники: «Союзмолоко», Streda Consulting, Milknews.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Служба без опасности
Истинно французская сатира в фильме «Неувольняемый»

В прокат выходит комедия 
 «Неувольняемый» Жерома Ком-
мандёра, посвященная издав-
на любимой французскими 
комедиографами теме — неру-
шимости национальной бюро-
кратии. Благополучию француз-
ских госслужащих порадовалась 
и даже немного позавидовала 
Юлия  Шагельман. 

 
 
 
 
 
детстве кто‑то мечтает 

стать ветеринаром, кто‑то пожар‑
ным, мимолетно появляющаяся 
на экране во флешбэке маленькая 
Марин (Манон Мендивид), напри‑
мер, сообщает, что хочет возгла‑
вить партию националистов, как 
ее папа. А ее одноклассник Вен‑
сан (Ноам Муэда‑Аззем) тоже с са‑
мых юных лет понял, что пой‑
дет по стопам отца, чтобы ничего 
не делать и всегда отдыхать, даже 
на рабочем месте,— иными слова‑
ми, устроится на госслужбу. Мечты 
сбылись, и уже взрослый Венсан 
(Жером Коммандёр, режиссер и ав‑
тор сценария, играет также в филь‑
ме главную роль) занял непыльное 
местечко в службе лесных и вод‑
ных хозяйств в родном Лиможе. 
Там он шестнадцать лет выдавал 
разрешения на охоту, получая в ка‑
честве благодарности (ни в коем 
случае не взятки, нет‑нет) делика‑
тесы, а также наслаждался такими 
дополнительными плезирами, как 
медицинская страховка, тринадца‑
тая зарплата, бесплатный проезд 
в транспорте, гарантированная 
пенсия и так далее. Плюс женское 
внимание, ведь какая здравомы‑
слящая девушка не хочет выйти за‑
муж за чиновника?

Всему этому приходит конец, ког‑
да министр труда (Жерар Дармон) 
решает провести реформу государ‑
ственной службы и сократить ее не‑
померно разросшийся аппарат. Все 
не так уж страшно — реформа пред‑
усматривает множество исключе‑

ний, но Венсан оказывается чуть 
ли не единственным в своем депар‑
таменте, кто не подпадает ни под 
одно из них. Казалось бы, ему ниче‑
го не остается, как забрать положен‑
ную компенсацию в €14 тыс. и пойти 
наконец поработать, но вместо это‑

го Венсан, вооружившись трудовым 
законодательством и поддержкой 
профсоюза, вступает в неравный по‑
единок с парижской чиновницей 
(Паскаль Арбийо), которая должна 
устроить его увольнение. Она пере‑
кидывает упрямого героя из одной 

глухой дыры в другую, от Пирене‑
ев до окрестностей Кале, предлагая 
все больше отступных, но он не сда‑
ется и наконец получает назначение 
в Гренландию, где в его обязанности 
входит стрельба транквилизатора‑
ми по белым медведям и сбор спер‑

мы у спящих жертв‑самцов. И вот 
здесь‑то, среди бескрайних снегов, 
циничный бюрократ неожиданно 
встречает любовь в лице озабочен‑
ной экологическими проблемами 
и мировой несправедливостью уче‑
ной Евы (Летиция Дош), которая смо‑
жет заставить его пересмотреть жиз‑
ненные приоритеты. Или не сможет. 

Несмотря на то что «Неувольняе‑
мый» — это ремейк итальянской ко‑
медии «К черту на рога» (2015) с тем 
же сюжетом, выглядит он совершен‑
но аутентичным французским про‑
дуктом. Авторы не щадят не толь‑
ко мелких исполнителей на местах, 
но и функционеров рангом повыше, 
не забывая пнуть ни правых, ни ле‑
вых. Социальная сатира, довольно 
точная, но все же не настолько зу‑
бастая, чтобы зрителю стало неком‑
фортно, уравновешена столь же не‑
серьезной романтической линией, 
а заполировано это все непременны‑
ми шутками, основанными на наци‑
ональных стереотипах. То, как здесь 
показано южноамериканское племя 
кечуа, например, в Голливуде вызва‑
ло бы скандал своей карикатурно‑
стью, но под огонь насмешек попа‑
дают и белые европейцы, а именно 
шведы, на французский взгляд, уде‑
ляющие слишком много внимания 
экологии и слишком мало — хоро‑
шей кухне. Дополнительно укра‑
шают кадр актеры‑ветераны: Кри‑
стиан Клавье в роли профсоюзного 
лидера, проводящего «совещания» 
в кафе с рюмкой пастиса и пересма‑
тривающего перед сном выступле‑
ния Фиделя Кастро, и Жерар Депар‑
дье, который от собственного лица 
произносит на телеэкране эпизоди‑
ческую речь о том, как же прекрас‑
на Франция. И ведь возразить по‑
следнему, несмотря на все поднятые 
в фильме социальные проблемы, со‑
вершенно нечего.

Венсан (Жером Коммандёр, справа) готов отправиться в самые экзотические места планеты — только бы не увольняться  ФОТО SND

В

ЗАВЕРШЕНИЕ СЕЗОНА БАЛЕТ

Колено фортуны
«Жизель» в Парижской опере как знак перемен

Парижская опера завершила се-
зон «Жизелью» Адана, разом по-
ставив точку и в первом за послед-
ние три года полноценном сезоне, 
и во внезапно оборвавшемся 
правлении художественного ру-
ководителя балетной труппы Оре-
ли Дюпон — склочном за кулиса-
ми и очень достойном на сцене. 
Мария Сидельникова считает, что 
его главный итог — появление но-
вого поколения артистов.

 
 
 
вою исконную классику — 

а премьера «Жизели» состоялась 
в Королевской академии музыки 
в 1841 году — парижане танцуют 
в редакции 1991 года Патриса Бар‑
та и Евгения Полякова, которая счи‑
тается воплощением французской 
школы. Здесь и изысканная техни‑
ка, и совершенные адажио, и искус‑
ство пантомимы, и стиль легкого 
превосходства, присущий только 
парижанам. Словом, хотите узнать 
уровень труппы — смотрите «Жи‑
зель», там все как на ладони.

Проверку классикой балет Па‑
рижской оперы прошел достойно, 
явив сильных солистов и единство 
вышколенного кордебалета. И это 
на излете ударного сезона, когда 
в иные времена массовка уже была 
одной ногой на каникулах. Сейчас 
же казалось, что во втором акте ка‑

ждая складка пачки‑шопеновки 
«садится» в плие ровно настолько, 
чтобы не дай бог не потревожить воз‑
веденную в абсолют чистоту. Такой 
высокий тон и ансамблю, и всему 
спектаклю задала Жизель‑дебютан‑
тка, 32‑летняя кореянка Сае‑Ын Пак, 
самая молодая из всех этуалей,— ба‑
лерина исключительная для фран‑
цузской труппы. 

Она родилась и выучилась в Сеу‑
ле, в Национальной академии балета 
и Корейском университете искусств, 
где чтут вагановскую школу. Одним 
из ее педагогов была Маргарита Кул‑
лик — любимая ученица Натальи 
Дудинской и бессменная наставни‑
ца премьера Мариинки Ким Кими‑
на. Талантливая, дисциплинирован‑
ная и фанатично работящая девочка 
щелкала международные конкурсы 
как орешки и всюду была первой: 
гран‑при в Лозанне, золото в Варне 
и в Риме, позже — «Бенуа де ля данс» 
(2018), не говоря уже о региональ‑
ных и американских балетных со‑
стязаниях, где ей просто не было 
равных. По стипендии недолго по‑
танцевала в ABT II в Нью‑Йорке, вер‑
нулась на родину. Но и это был лишь 
этап: контракт солистки Корейского 
национального балета, первые пар‑
тии и обожание публики Сае‑Ын Пак 
променяла на статус стажерки‑внеш‑
татницы, подпирающей кулисы Па‑
рижской оперы. В 2012 году ее при‑
няли в труппу. Ежегодные экзамены, 

по результатам которых в балете 
Оперы штурмуют иерархию и от ко‑
торых стонут французы, она сдава‑
ла на раз. Легко прошла все ступени, 
в 2017 году вышла в первые танцов‑
щицы, а в прошлом году получила 
статус этуали в «Ромео и Джульет‑
те» Нуреева. Но и на этом не остано‑
вилась: раскрывается по‑новому 
с каждой партией рядом со своим 
надежным партнером Полем Мар‑
ком, еще одной юной звездой Опе‑
ры. Вместе с уверенной Валентин 
Колосант (величественной Мир‑
той в «Жизели»), еще одной силь‑
ной этуалью Орели Дюпон, это 
трио составляет надежный костяк 
нового поколения Оперы.

О партии Жизели грезят все ба‑
лерины, но великих исполнитель‑
ниц можно пересчитать по паль‑
цам. Жизель Сае‑Ын Пак в первом 
акте напоминала Карлу Фраччи: 
то же естественное изящество тан‑
ца, та же живость, но не итальян‑
ского темперамента, а азиатского, 
раскрывающаяся аккуратно, посте‑
пенно, по нарастающей. Отчего сце‑
на безумия принимает еще боль‑

ший драматизм: не театральный, 
форсированный, но внутренний. 
Свою «слабость» (а эмоциональную 
сдержанность Пак ставил ей в упрек 
жаждущий сценических драм Уго 
Маршан — самая медийная звезда 
из молодежи, некрасиво расписав‑
ший в своих мемуарах, как она своей 
холодностью испортила его высту‑
пление в «Онегине» Джона Крен‑
ко) в «Жизели» она сделала силой. 
Во втором же акте ей и вовсе не по‑
надобились образцы. Там она была 
собой — технически безукоризнен‑
ной, сливающейся с музыкой и оста‑
навливающей время (надо видеть, 
как стремителен был вихрь ее «блин‑
чиков» в аттитюд и каким бесконеч‑
но долгим на контрасте — алезгон 
адажио), призраком с железной во‑
лей и непоколебимой верой в свое 
искусство.

Воли не занимать и 42‑летней эту‑
али Алис Ренаван — одной из самых 
харизматичных и ярких исполни‑
тельниц современного репертуара 
в уходящем поколении, которая для 
прощания со сценой выбрала «Жи‑
зель». Танцевать ее она мечтала с ба‑
летных пеленок, но жизнь и волевая 
директриса Брижит Лефевр распо‑
рядились иначе. Ренаван — не клас‑
сичка, звание этуали получила 
поздно — в 33 года в «Парке» Прель‑
жокажа, потом еще четыре года вы‑
летели на декрет и ковидный каран‑
тин. В последнем своем сезоне она 
решила наверстать упущенное и де‑
бютировать в «Жизели». В партне‑
ры Ренаван выбрала самого опытно‑
го Альберта, вечно молодого Матье 
Ганьо, который по случаю прощаль‑
ного вечера оживился и был особен‑
но хорош собой. Хотя entrechat‑six 
по обыкновению пренебрег. Куль‑
минационные прыжки второго 
акта Ганьо волюнтаристски заменя‑
ет невнятной пешеходной диагона‑
лью, отчего приказ Мирты (первая 
танцовщица Ханна О’Нейл, воле‑
вая балерина с точеной фигуркой, 
сделала эту партию своим знаком ка‑
чества) — танцевать до смерти — те‑
ряет всякий смысл.

Первый акт прошел искрясь. 
Алис Ренаван танцевала от души, 
флиртовала без оглядки, заражая 
своим удовольствием и труппу, 
и зал. Непоправимое случилось в са‑
мом начале второго акта, на первой 
вариации Жизели. Сделав стреми‑
тельный круг аттитюдов, танцовщи‑
ца пошла на прыжковую диагональ 
и вдруг остановилась посреди сце‑
ны, словно оступилась. Зал замер 
в ужасе. Вековые стены Гарнье пови‑
дали многое, но такое на прощаль‑
ном спектакле впервые. Балерину, 
у которой не было ни одной травмы 
за всю карьеру, предательски под‑
вело колено. Смотреть на нее было 

больно, казалось, что балетная сцена 
безумия вот‑вот повторится уже в чи‑
стой реальности. 

Место травмированной Жизе‑
ли с героической оперативностью 
заняла одна из вилис, Блюен Бат‑
тистони — талантливая, многоо‑
бещающая балерина с красивыми 
линиями, уже замеченная в неболь‑
ших партиях, но, разумеется, не го‑
товая к дебюту при таких обсто‑
ятельствах. Ее самообладание, 
партнерское мастерство Ганьо и чут‑
кость дирижера Бенжамена Швар‑
ца, который не сводил с пары глаз, 
позволили довести несчастливый 
спектакль до конца: чисто, достой‑
но, с импровизированной адаптаци‑
ей особо сложных па.

На поклоны Алис Ренован выве‑
ли генеральный директор Александр 
Неф и худрук Орели Дюпон, Матье 
Ганьо подхватил ее на руки. Стоящий 
двухтысячный зал разразился ова‑
цией, когда Неф объявил, что полно‑
ценное прощание Алис с публикой 
еще состоится — в следующем сезо‑
не. Прослезившаяся этуаль реши‑
ла было оправдываться («Простите 
меня. Я очень готовилась. Не знаю, 
что произошло»), но передумала и пе‑
ревела речь на шутку: «Вам снова при‑
дется платить за билеты на самолет, 
за гостиницы, и мы заново устроим 
праздник». Праздники действитель‑
но не помешают: завершенный сезон 
был вполне бойким и удачным, но вот 
что будет дальше, никто не знает.

С

Финальной «Жизелью» 
балет Парижской оперы 
показал, что вопреки 
переменчивым 
обстоятельствам 
находится на высоте   
ФОТО AGATHE POUPENEY /  

OPERA NATIONAL DE PARIS
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спорт

Выдающийся фигурист-оди-
ночник Юдзуру Ханью, который 
на протяжении десятка лет яв-
лялся самым узнаваемым спор-
тсменом из Японии, объявил о за-
вершении карьеры. За это время 
Ханью сумел по два раза выиграть 
Олимпийские игры и чемпионаты 
мира, 19 раз обновить мировые 
рекорды в мужском одиноч-
ном катании, первым в истории 
прыгнуть сложнейший четвер-
ной риттбергер. Но на послед-
ней Олимпиаде в Пекине японско-
му фигуристу поставить красивую 
точку не удалось: там он стал 
лишь четвертым, уступив более 
молодым и еще более технически 
подкованным соперникам.

завершении спортив
ной карьеры 27летний фигу
ристодиночник Юдзуру Ханью со
общил на специальной пресскон
ференции в Токио. Японец, появив
шийся в костюме с галстуком, выдал 
длинную речь: «Только после Олим
пиады в Пекине я принял оконча
тельное решение. Я не мог катать
ся изза боли в лодыжке и понял, что 
не могу оставаться здесь вечно. С это
го момента я буду кататься, продол
жая бороться со своими слабостя
ми и прошлой версией себя». Эта но
вость, безусловно, вызовет эмоции 
не только у его гигантской аудитории 

болельщиков, но и у тех, кто хоть нем
ного следил за этим видом спорта.

Юдзуру Ханью — персонаж 
в мире фигурного катания леген
дарный. И дело, конечно, не только 
в огромном количестве титулов, ко
торые японец записал в свой актив 
за десять лет выступлений. Он вы
играл все соревнования на юниор
ском и взрослом уровне, которые 
только было можно. И не по одно
му разу. У Юдзуру Ханью две победы 
на Олимпийских играх — 2014 года 
в Сочи и 2018го в Пхёнчхане, два зо
лота чемпионатов мира (и еще пять 
медалей меньшего достоинства), зо
лото чемпионата четырех континен
тов, еще четыре победы в финалах 
престижной серии Гранпри, а еще 
шесть золотых медалей националь
ного первенства. По этому параме
тру — количеству титулов — с ним 
в нынешнем столетии может срав
ниться только двукратный олимпий
ский чемпион Евгений Плющенко. 

Дело и не в многочисленных ми
ровых рекордах, которые покори
лись японцу. Ханью устанавливал 
и обновлял их 19 раз (больше, чем 
ктолибо). Он же стал первым фигу
ристом, который преодолел гросс
мейстерскую отметку в 100 баллов 
в короткой программе, 200 баллов — 
в произвольной программе, а также 
300 — по сумме двух программ. Он 
же первым, когда в мужской катего
рии из четверных массово исполня
ли лишь тулуп и сальхов, освоил чет
верной риттбергер. 

Его главная заслуга в том, что в эпо
ху, когда почти всех фигуристоводи

ночников можно разделить на тех, 
кто делает ставку на технику (почти 
всегда — в ущерб второй оценке), 
и тех, кто не может совладать со слож
ными элементами и пытается ком
пенсировать это с помощью компо
нентов, Ханью сумел соединить обе 
составляющие. Японец, чьи програм
мы всегда были напичканы четвер
ными прыжками, уделял при этом 
колоссальное внимание и другому ас
пекту — презентации. Он не боялся 

экспериментировать и представлял 
совершенно разные по стилю поста
новки: то выходил на лед в излюблен
ных свободных рубашках нежного
лубых тонов под надежную классику, 
то примерял на себя образ рокера 
в кожаной курткекосухе, то обыгры
вал японские мотивы. 

Важен и еще один нюанс. Буду
чи представителем вида спорта, ко
торый несопоставим по уровню 
востребованности у зрителей с фут
болом, баскетболом или теннисом, 
Ханью сумел завоевать большую по
пулярность. А по меркам фигурного 
катания — просто гигантскую.

В Японии Юдзуру Ханью и вовсе 
превратился в национального героя. 
В честь его победы на пхёнчханской 
Олимпиаде в Сендае, родном городе 

Ханью, был организован парад. На 
то, как грузовик провезет чемпиона 
по дороге длиной 1 км, съехались по
смотреть, только по официальным 
данным, 110 тыс. человек. Только за 
футболки и браслеты, которые про
давались на том мероприятии, го
род выручил около $1,7 млн, а еще 
$185 тыс.— в качестве пожертвова
ний. Японские болельщики скупа
ли билеты абсолютно на все сорев
нования, где выступал их любимец, 
и бросали после каждого его проката 
на лед сотни плюшевых ВинниПу
хов (этот герой считается талисма
ном фигуриста). 

Последний раз Юдзуру Ханью осы
пали дождем из медведей на пекин
ской Олимпиаде текущего года. Там 
фигурист надеялся, по его собствен

ному признанию, впервые в истории 
приземлить аксель в четыре с поло
виной оборота — мегасложный пры
жок. Попытка обернулась неудачей. 
Фигурист финишировал только чет
вертым, пропустив вперед американ
ца Натана Чена и двух соотечествен
ников — Юму Кагияму и Сёму Уно. 

Но от идеи приземлить четверной 
аксель Ханью не отказывается до сих 
пор. «Я буду и дальше делать все воз
можное, усердно работать над аксе
лем с уверенностью, что добьюсь 
успеха на глазах у всех. И я был бы 
очень признателен, если бы вы про
должили меня поддерживать, так 
как я продолжаю бороться»,— при
знался Юдзуру Ханью на пресскон
ференции.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Страна 
уходящего 
солнца
Японский фигурист Юдзуру 
Ханью завершил карьеру

В Японии двукратный 
олимпийский чемпион, 
двукратный чемпион мира, 
19-кратный мировой  
рекордсмен Юдзуру Ханью 
превратился в националь-
ного героя   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

«Арсенал», который пытается вер-
нуть себе статус безусловного 
гранда Английской премьер-лиги, 
в рамках этого летнего трансфер-
ного окна существенно усилил-
ся благодаря ее нынешнему флаг-
ману «Манчестер Сити». Вслед за 
форвардом Габриэлем Жезусом 
он приобрел еще одного футболи-
ста чемпионов страны — выступа-
ющего на левом фланге украинца 
Александра Зинченко. За Зинчен-
ко он заплатит £30 млн.

том, что на этой неделе бу
дет оформлен трансфер Александра 
Зинченко из «Манчестер Сити» в «Ар
сенал», сообщили BBC, The Guardian 
и другие ведущие британские меди
аресурсы. По их данным, в ближай
шее время Зинченко пройдет ме
досмотр в новой команде, а затем 
заключит с ней контракт сроком до 
2026 года. Стоимость сделки они оце
нивают в £30 млн.

Украинец Александр Зинченко 
сделал, видимо, самую успешную 
карьеру в европейском футболе сре
ди игроков, созревших в минувшие 
полтора десятилетия в российском 
чемпионате. В «Манчестер Сити» он 
перешел в 2016 году из «Уфы» за чрез
вычайно скромную компенсацию 
в €2 млн, став одним из первых при
обретений назначенного в то вре
мя главным тренером манчестерцев 
Пепа Гвардиолы.

Александр Зинченко, которому 
сейчас 25 лет, так и не превратился 
в ключевого футболиста клуба, без
условную суперзвезду. Более того, 
формально он не превратился хотя 
бы в «железный» элемент его осно
вы. В общей сложности Зинченко 
сыграл за «Манчестер Сити», взяв
ший с ним четыре титула чемпио
на Англии, всего в 76 матчах вну
треннего первенства, а в прошлом 
сезоне, снова принесшем команде 
золото,— лишь в 15, часто при этом 
выходя не в стартовом составе, а на 
замену.

Между тем в колонке, посвящен
ной новому повороту в жизни Алек
сандра Зинченко, BBC отмечает, что 
этого игрока не стоит недооцени
вать. В ней, в частности, указывает
ся на то, что Зинченко внес огром
ный вклад в успех «Манчестер Сити» 
в некоторых чрезвычайно значимых 

матчах. Например, это заключитель
ная встреча минувшего чемпиона
та против «Астон Виллы». Во мно
гом именно выход во втором тайме 
на поле Зинченко и его активность 
помогли манчестерцам переломить 
ход игры, по ходу которой фаворит 
уступал в счете 0:2 и рисковал поте
рять золото.

Кроме того, BBC подчеркива
ет, что в под завязку наполненном 
знаменитостями «Манчестер Сити» 
Александру Зинченко непросто 
было найти комфортную позицию. 
Гвардиола чаще всего использовал 
его на позиции левого защитника, 
в то время как украинец, кажется, 

лучше чувствует себя в роли хавбека, 
закрывающего левый фланг и поль
зующегося большим простором для 
маневра.

В этом смысле смена клуба мо
жет пойти ему на пользу. «Арсенал» 
с 2004 года не выигрывал англий
ский чемпионат, а в последнее вре
мя энергично старается вернуть себе 
статус безусловного гранда. В Зин
ченко его наставник Микель Артета, 
похоже, разглядел игрока с прилич
ным по масштабу функционалом, 
способного стать одним из лидеров 
команды, в которой украинец будет 
взаимодействовать с прекрасно зна
комым ему партнером. Дело в том, 
что предыдущим летним приобре
тением «Арсенала» был еще один 
футболист «Манчестер Сити» — зна
менитый бразильский форвард Габ
риэль Жезус, за которого лондонцы 
заплатили около £45 млн.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Александр Зинченко 
пополнил «Арсенал»
Лондонский клуб приобрел  
второго игрока «Манчестер Сити»

Очередной день чемпионата мира по легкой атле-
тике, который проходит в американском Юджине, 
зацементировал место в истории вида для катарца 
Мутаза Баршима. Он стал первым прыгуном в вы-
соту, которому удалось трижды подряд победить 
на мировых первенствах. На этот раз победа полу-
чилась внешне очень легкой. Все рубежи, включая 
2,37 м, принесший ему золото, Баршим брал с пер-
вой попытки, в то время как остальные, кажется, 
лишь обозначали конкуренцию.

тот успех 31летнего Мутаза Баршима заставил 
вспомнить о сборной, которая на американский чемпи
онат мира не приехала,— о сборной России. Все просто. 
Прыжки в высоту — очень особенная легкоатлетическая 
дисциплина, очень тонкая, что ли. Такая дисциплина, 
в которой все даже для величайших спортсменов всегда 
на самом деле висит на волоске, готовом порваться, вы
литься в осечку изза любой мелочи: не та погода, не то 
настроение, не та реакция трибун. Поэтому в ней десяти
летиями держится высочайший уровень конкуренции. 
Поэтому в ней практически невозможно представить по
явление спортсмена, не просто все время находящегося 
в авангарде, а именно доминирующего.

В мужской легкой атлетике в минувшие четыре деся
тилетия, то есть с тех пор, как стали проводиться чемпи
онаты мира, родилось немало выдающихся прыгунов 
в высоту. Но никому из них не удалось выиграть больше 
двух первенств. Да и двукратный победитель, до того как 
на авансцену вышел Баршим, был единственный — фе
номенальный кубинец Хавьер Сотомайор, чей мировой 
рекорд — 2,45 м — держится с 1993 года и до сих пор по
хож на неприступную вершину гималайского восьми
тысячника: можно любоваться покрытой снегом шап
кой, но как добраться до нее, непонятно, потому что 
заключительная сотня метров штурма — сущий ад.

Зато в легкой атлетике женской такая доминирую
щая спортсменка, которой наплевать на тонкости жан
ра, в прошлом десятилетии созрела. Речь, разумеется, 
о россиянке Марии Ласицкене. И она три золота чем
пионатов мира выиграть успела. В Юджине Ласицкене, 
год назад завоевавшая высшую награду на Олимпиаде 
в Токио, по идее, должна была сражаться за четвертое, 
но до мирового первенства изза санкций, наложенных 
на отечественный спорт, не добралась. Так что Мутазу 
Баршиму и его достижению лучей славы досталось даже 
больше, чем могло бы быть, соревнуйся в Юджине уди
вительная российская прыгунья.

Купался катарец в них с удовольствием. И может 
быть, усмехался про себя над теми, кто несколько дней 
назад всерьез рассуждал о том, что в США Мутазу Барши
му выиграть, скорее всего, будет тяжелее, чем на преды
дущих топовых состязаниях — чемпионатах мира 2017 
и 2019 годов в Лондоне и Дохе, а также прошлогодней 
Олимпиаде, на которой он поделил золото с итальян
ским другом Джанмарко Тамбери. Причина не верить 
в Баршима на первый взгляд была веской. В конце кон
цов, он не то что не совершил ничего экстраординарно
го, кричащего о фаворитском статусе, перед тем как от
правиться на главный турнир года, в той части летнего 
сезона, что ему предшествовала,— он вел себя по ходу 
нее так, словно заранее плюнул на третье золото: высту

пил в паре соревнований, а прыжки исполнял такие, что 
с ними и в финал в Юджине квалифицироваться было 
бы непросто. Ну как можно ставить на человека, кото
рый не может справиться с 2,30 м?

Те, кто не верил, конечно, забывали об одной осо
бенности Баршима. Высоко прыгать он научился рано, 
а в 2014 году взлетел даже на 2,43 м — лучше результа
ты были только у Сотомайора. Но с возрастом к катарцу 
пришло куда более важное умение: точечно подводить 
себя к самым значимым стартам, не охотясь за всеми по
падающимися на пути медалями. Оно работало безот
казно — в Лондоне в 2017 году, в Дохе в 2019м, в Токио 
в 2021м. Сработало и в 2022м в Юджине.

За награды на чемпионате мира шла отчаянная руб
ка. В ней пытались выжить, используя иногда последний 
шанс, последнюю попытку после двух запоротых, заму
ченный после Олимпиады травмами Джанмарко Тамбе
ри, оказавшиеся в итоговой классификации впереди 
него украинец Андрей Проценко и кореец У Сан Ёк. Но 
это была рубка за серебро с бронзой. А к золоту в своем зна
менитом стиле — легком, порхающем — слишком убеди
тельно двигался Баршим, которому дополнительные по
пытки не потребовались ни на начальных высотах, ни на 
тех, с которыми спортсмены, обозначавшие несуществую
щую в реальности конкуренцию ему, испытывали жуткие 
проблемы. Планку он сбил в Юджине лишь однажды, ког
да, уже обеспечив себе титул, попросил установить план
ку на 2,41 м, так, ради маленького чемпионского шоу.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Мутаз Баршим допрыгнул 
до Марии Ласицкене
Катарец выиграл третье золото мировых первенств

За шесть лет, проведенных 
в «Манчестер Сити»,  
Александр Зинченко  
так и не превратился  
в ключевого футболиста 
клуба  ФОТО JASON CAIRNDUFF / 

REUTERS
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С возрастом Мутаз Баршим приобрел очень 
важное умение — точечно подводить себя 
к самым значимым стартам, не охотясь 
за всеми попадающимися на пути медалями  
ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERS
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